
 

 

 

 

 

 

 

  



 
 
Compte-rendu d’activités 2022  Poitou-Charentes Nature 

2 
 

Sommaire 
Patrimoine naturel ............................................................................................................................................. 5 

Comité Régional de la Biodiversité (CRB) ....................................................................................................... 5 

Comité Régional Schéma des carrières (SRC) ................................................................................................. 5 

Programme de Reconnaissance des Certifications Forestières (PEFC) .......................................................... 5 

RNR Vallée de la Renaudie ............................................................................................................................. 6 

Programme pédagogique Les Mystères du sol .............................................................................................. 6 

Oiseaux forestiers : Améliorer la connaissance de l’avifaune forestière en Poitou-Charentes ..................... 8 

Les Mares du Poitou-Charentes : recensement et réhabilitation d’un habitat d’espèces protégées 

essentiel à la Trame Bleue .............................................................................................................................. 9 

Zones Naturelles d’Intérêt Ecologique, Floristique et Faunistique (ZNIEFF) (volets actualisation et 

expertise) ...................................................................................................................................................... 10 

Chiroptères Cavernicoles Prioritaires en Nouvelle-Aquitaine ...................................................................... 11 

Déclinaison régionale du Plan National d’Actions en faveur des Chiroptères (animation et mise en œuvre)

 ...................................................................................................................................................................... 12 

Enquête micromammifères : élaboration d’une méthodologie pour l’amélioration des connaissances sur 

la répartition des espèces et la caractérisation de la qualité des habitats en Nouvelle-Aquitaine ............. 13 

Mulettes de Nouvelle-Aquitaine .................................................................................................................. 14 

Plan National d’Action Grande Mulette ....................................................................................................... 14 

Plan National d’Action déclinaison Nouvelle-Aquitaine en faveur des Odonates ....................................... 15 

Plan National d’Action déclinaison Nouvelle-Aquitaine en faveur des Lépidoptères/Maculinea ............... 15 

Programme Reptiles et Amphibiens de Nouvelle-Aquitaine (RANA) ........................................................... 16 

Eau .................................................................................................................................................................... 16 

Les réunions et actions externes .................................................................................................................. 16 

Sur le stockage de l’eau ................................................................................................................................ 17 

Sur la gestion de l’eau et des milieux aquatiques ........................................................................................ 17 

Sur l’eau potable ........................................................................................................................................... 18 

Bassin Boutonne : le SAGE Boutonne et son projet de territoire................................................................. 18 

Commission Locale de l’Eau (CLE) du SAGE du Thouet ................................................................................ 19 

Etablissement Public du Marais Poitevin (EPMP) ......................................................................................... 20 

Recours contre les projets de « réserves de substitutions » (Poitou-Charentes) ........................................ 21 

Recours contre le projet Aume-Couture ...................................................................................................... 22 

Aménagement du territoire ............................................................................................................................. 23 

LGV Tours-Bordeaux ..................................................................................................................................... 23 

Environnement ................................................................................................................................................. 26 



 
 
Compte-rendu d’activités 2022  Poitou-Charentes Nature 

3 
 

Groupe de travail éolien : éolien offshore Oléron ....................................................................................... 26 

Comité de Suivi de Site (CSS) Clérac (16) ...................................................................................................... 27 

CSS Gizay (86) ............................................................................................................................................... 27 

Unité de Valorisation Energétique (UVE) de Grand Poitiers Communauté Urbaine ................................... 28 

Communication, éducation à l’environnement................................................................................................ 29 

Festival International du Film Ornithologique de Ménigoute ...................................................................... 29 

Emissions d’été diffusées par RCF Poitou et fin de la collaboration ............................................................ 31 

Presse ........................................................................................................................................................... 32 

Relations extérieures ........................................................................................................................................ 32 

Représentation et travaux au Conseil Economique, Social et Environnemental Régional (CESER) ............. 32 

Conseil Régional : coordination des contrats d’objectifs régionaux ............................................................ 33 

DREAL Nouvelle-Aquitaine ........................................................................................................................... 33 

Agence Régionale de la Biodiversité Nouvelle-Aquitaine ............................................................................ 34 

Groupe des directeurs des associations membres de France Nature Environnement de Nouvelle-

Aquitaine ...................................................................................................................................................... 34 

Confédération France Nature Environnement Nouvelle-Aquitaine (FNE NA) ............................................. 34 

Système d’Information Nature et Paysage (SINP) ........................................................................................ 35 

Commission d’attribution des aides de l’ADEME ......................................................................................... 35 

Agence Régionale d’Evaluation Environnement et Climat (AREC) ............................................................... 35 

Fonctionnement interne .................................................................................................................................. 36 

Gouvernance : bilan du Co-Président ........................................................................................................... 36 

Réunions ....................................................................................................................................................... 37 

Site internet de PCN ..................................................................................................................................... 37 

 

 

Photos de couverture : 

• Mares : Lucille Grizeau 

• Circaète Jean-le-Blanc : Michel Granger 

• Mystères du sol : Elen Lepage 

 

 

 

 



 
 
Compte-rendu d’activités 2022  Poitou-Charentes Nature 

4 
 

Commissions auxquelles participe Poitou-Charentes Nature :  

✓ Commission Locale de l’Eau (CLE) du Schéma d’Aménagement et de Gestion des Eaux (SAGE) 
Boutonne 

✓ Commission Locale de l’Eau (CLE) du SAGE Thouet  
✓ Commission Locale de l’Eau (CLE) SAGE Charente*  
✓ Plan de Gestion des Etiages Charente  
✓ Unité de Valorisation Energétique de Grand Poitiers  
✓ Commission de Suivi de Site (CSS) de Gizay  
✓ Commission de Suivi de Site (CSS) de Clérac  
✓ Comité consultatif de gestion de la RNR de la Vallée de la Renaudie (16)  
✓ Comité de suivi des fonds européens 
✓ Conseil Économique, Social et Environnemental Régional (CESER)  
✓ Comité Régional pour la Biodiversité (CRB)  
✓ Comité de Suivi Régional (CSR) Nouvelle-Aquitaine (commission spécialisée du CRB)  
✓ Comité du Schéma Régional des Carrières (SRC) 

* il a été proposé en fin d’année 2020 que ce mandat revienne à France Nature Environnement Nouvelle-

Aquitaine (FNE NA), le périmètre du SAGE Charente étant à cheval sur les 3 ex-régions 

 

Avec un représentant mandaté par FNE Nouvelle-Aquitaine :  

✓ Conférence Régionale de Santé et d’Autonomie (CRSA) 
✓ Commission régionale des aides de l’ADEME (CRA) 
✓ Plan Régional Santé Environnement (PRSE)  
✓ Comité Régional de l’Installation et de la Transmission (CRIT)  
✓ Commission Régionale Transfert de Connaissances et Innovations (CRTCI)  
✓ Commission Régionale de la Forêt et des Produits Forestiers (CRFPF)  
✓ Agence Régionale d’évaluation Environnement et Climat AREC 

 

Conseils d’administration, collectifs, groupe de réflexion et de travail partenariaux auxquels 

participe PCN : 

✓ Comité de suivi interpréfectoral LGV 
✓ Comité territorial Poitou-Charentes PEFC (programme de reconnaissance des certifications 

forestières) 
✓ Bureau et Conseil d’administration de l’Ifrée 
✓ Conseil d’administration de l’ARB NA 
✓ Bureau et conseil d’administration de FNE Nouvelle-Aquitaine 
✓ Etablissement Public du Marais Poitevin (EPMP) 
✓ Plan National d’Action Grande Mulette 
✓ Equipe d’animation du Système d’Information sur la Nature et les Paysages (SINP) 
✓ Collectif inter-associatif créé pour le recours contre l’arrêté interpréfectoral (79, 86, 17) autorisant la 

création et l’exploitation de 19 réserves dites de substitution 
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Patrimoine naturel  

Comité Régional de la Biodiversité (CRB)  

La consultation électronique sur le volet Actions de la Stratégie régionale biodiversité s'est tenue du 2 au 16 
juin en vue de formuler l'avis du CRB sur ce volet. FNENA a coordonné les contributions des membres des 
trois fédérations (LNE, PCN et SEPANSO) et une grande partie des contributions ont été prises en compte 
dans le projet d'avis du CRB. Une nouvelle consultation a eu lieu en septembre afin de formaliser l'avis 
définitif du CRB. Les positions à adopter ont été divergentes, entre ceux qui considéraient que, compte tenu 
de la prise en compte de la majorité des remarques émises dans cet avis, il fallait émettre un avis favorable 
assorti de recommandations (LNE et PCN au sein de FNENA), et ceux qui voulaient s'abstenir pour marquer 
une désapprobation (SEPANSO). 

Pierrick MARION, Co-Président de Poitou-Charentes Nature 

 

Comité Régional Schéma des carrières (SRC) 

Poitou-Charentes Nature a un siège au Schéma Régional des Carrières qui n’a pas été pourvu en 2022. Cette 
année, les membres du comité de pilotage se sont réunis deux fois en juillet et en décembre. Ce schéma 
toujours en cours se décline en 4 volets : 

• Volet « Analyse des enjeux » 

• Validation d’étape de l’analyse prospective 

• Volet « Scénarios d’approvisionnement durable » 

• Volet « Objectifs, orientations, mesures » 

Daniel GILARDOT, Secrétaire de Poitou-Charentes Nature 

 

Programme de Reconnaissance des Certifications Forestières (PEFC) 

La certification forestière PEFC est censée garantir la gestion durable de la forêt, en veillant à l'application, 
par tous les intervenants, des règles ou standards PEFC, révisés tous les 5 ans. Cette certification devrait 
garantir au consommateur que la gestion pratiquée prenne en compte les trois piliers du développement 
durable (économique, écologique et social) et notamment qu'elle ne soit dommageable ni à l'environnement, 
ni à la biodiversité. Mais la réalité du terrain est parfois toute autre. Tout en restant critique, PCN, comme 
FNE, constate l'amélioration (trop lente) des exigences à chaque révision ; celle qui verra le jour en 2023 
répondra-t-elle aux attentes et propositions de France-Nature-Environnement ? 

PCN limite sa participation au comité territorial Poitou-Charentes et à l'assemblée générale qui, en 2022, 
s'est tenue à Bordeaux le 1er juillet. Le comité territorial traite essentiellement des écarts relevés lors des 
contrôles et des suites à donner qui sont ensuite entérinées par le Conseil d'Administration de PEFC Nouvelle-
Aquitaine. 

Maxime BLANCHET, Administrateur de Poitou-Charentes Nature 
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RNR Vallée de la Renaudie 

Notre représentant Alain Boussarie, n’a pas pu se rendre aux réunions de cette instance en 2022. 

 

Programme pédagogique Les Mystères du sol  

Projet financé par le Conseil Régional Nouvelle-Aquitaine et la fondation Léa Nature ; porté par Poitou-
Charentes Nature 

L’année 2022 a vu la mise en place de la deuxième phase du programme interdépartemental « Les Mystères 
du sol ». Six associations membres du réseau Poitou-Charentes Nature ont participé à ce programme : LPO 
Poitou-Charentes (antenne Vienne et Charente-Maritime), Charente Nature, Nature Environnement 17, 
Groupe Ornithologique des Deux Sèvres, Deux Sèvres Nature Environnement et Vienne Nature. Il est 
coordonné par Vienne Nature. 

Chaque structure est intervenue dans 3 classes. Un total de 21 classes a donc été sensibilisé grâce à nos 
interventions. 

Le programme a pour objectifs de 
- Découvrir une biodiversité méconnue  
- Comprendre les interactions entre le sol, la faune et la flore 
- Sensibiliser les enfants à l’écosystème sol et leur apprendre à le respecter 
- Faire partager et transmettre des connaissances sur son milieu  

Le programme a été proposé aux classes de cycles 2 et 3 en lien avec les programmes de l’éducation nationale 
de ces niveaux.  

Les trois séances ont eu pour objectif l’étude du sol d’un milieu précis à proximité de l’école (sol de prairie, 
sol forestier, sol des vasières, sol de zones humides...) pour que les élèves découvrent dans un premier temps 
le sol de leur environnement proche. 

Dans un second temps, d’autres types de sols devaient être découverts par les enfants lors d’une rencontre 
interdépartementale. Elle devait se dérouler dans un lieu central du territoire des différentes associations. 
L’objectif était de pouvoir faire se rencontrer des enfants issus de communes différentes autour d’un panel 
de milieux naturels.  

Ce temps fort du programme aurait permis aux élèves des classes participantes de présenter les découvertes 
qu’ils avaient faites dans leur environnement proche. Les élèves auraient valorisé ainsi leurs travaux lors de 
cette journée de clôture de programme dans des espaces de forum mais aussi des ateliers.  

Une action de ce type avait été réalisée en 2012 dans le cadre du programme régional sur la Sylve d’Argenson. 
Les retours positifs des enfants, des enseignants et des animateurs des différentes structures participantes 
encouragent la tenue de ces rencontres. Les enfants avaient pu valoriser leur travail mais aussi rencontrer 
des enfants d’autres territoires.  

Cette rencontre interdépartementale aurait été aussi l’occasion pour les animateurs des différentes 
structures d’animer ensemble afin de continuer à s’enrichir au contact des autres.  

Le programme a été modifié à cause des incertitudes liées à la crise du COVID-19. Les incertitudes de la 
situation ont amené l’équipe d’animation à annuler la mise en place des rencontres interdépartementales 
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prévues au printemps 2022. Le programme a donc été constitué de quatre séances d’animation et d’un 
système d’envoi de colis entre les classes pour créer du lien et de l’échange de connaissances. 

A l’aide de la malle pédagogique, les élèves ont pu découvrir les différents aspects du sol : minéral, animal, 
végétal. Ils ont expérimenté lors de chacune des séances. 

En ce qui concerne la partie vivante du sol, des activités de recherche et de détermination (classification, 
cartes d’identité) de la faune ont été mises en place dans un environnement proche des écoles mais aussi à 
des endroits spécifiques (terrier de blaireau, milieux différents.). L’acquisition de loupes binoculaires à 
caméra nous a permis une meilleure observation des petites bêtes du sol. L’adaptation de jeux comme le « 
Time’s up » a permis aux enfants d’être amenés à décrire la faune. 

Les aspects floristiques ont été abordés lors des sorties (observation du paysage, des plantes indicatrices et 
des racines) mais aussi en classe sous forme de maquette de coupe du sol. 

En ce qui concerne l’aspect mycologique, comme l’observation est plus compliquée, une approche 
transversale a été mise en place. Certains ont pu observer le mycélium alors que d’autres ont découvert 
l’importance des champignons lors d’activités sur le cycle de la matière. 

Des activités ludiques ont été mises en place afin que les élèves puissent comprendre le cycle de la matière. 
Des objets ont été enterrés en début d’année scolaire puis ont été recherchés en fin d’année. Il s’agit 
d’opération type « Plante ton slip » mis en place par l’ADEME. Des jeux comme « Pose ça décompose » de la 
FCPN ou celui de la malle pédagogique « Le sol m’a dit » de la FRAPNA ont été utilisés. Des vidéos de 
décomposition de sols forestiers en accéléré ont été projetées. Une coupe de sol forestier a été ramenée 
dans certaines classes, permettant l’observation des différentes strates de décomposition. Un focus sur la 
chaîne alimentaire dans l’écosystème sol et notamment sur les vers de terre a été réalisé. Pour les plus 
jeunes, un conte sur le chêne a été utilisé. L’ensemble de ces outils ont permis aux élèves de comprendre les 
mécanismes de décomposition de la matière. 

Ce programme pédagogique ambitieux sur la découverte du sol a permis de sensibiliser plus de 400 élèves 
répartis dans les quatre départements du territoire du Poitou Charentes. Les objectifs posés lors de 
l’élaboration du programme ont été atteints pour cette première phase. 

La troisième et dernière phase a débuté en juillet 2022. Fort de l’expérience de la première phase, l’équipe 
a fait des réajustements sur le contenu du programme pour la troisième phase.  

Elen LEPAGE, Animatrice nature à Vienne Nature et Coordinatrice du programme Les Mystères du sol 

 

Figure 1 : Elen LEPAGE (Vienne Nature) 
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Oiseaux forestiers : Améliorer la connaissance de l’avifaune forestière en Poitou-

Charentes 

Projet financé par la Région Nouvelle-Aquitaine et la fondation Anyama ; porté par Poitou-Charentes Nature 

Initié par la LPO Poitou-Charentes, le programme Oiseaux forestiers a débuté en 2022 dans les 4 départe-
ments de l’ex-région. Ce programme s’articule en quatre volets : actualiser les connaissances sur les passe-
reaux forestiers nicheurs en Poitou-Charentes, sensibiliser les forestiers à la prise en compte de l’avifaune, 
former les bénévoles à la reconnaissance des espèces et constituer un groupe Circaète dans chaque dépar-
tement.     

Au printemps 2022, 27 massifs forestiers ont été prospectés lors de 3 passages entre la mi-mars et la mi-juin. 
Les inventaires se sont déroulés sous forme de parcours de 1 200 m avec un EPOC (point d’écoute de 5 
minutes) tous les 300 m. Ainsi, 1 326 points d’écoute ont été réalisés sur 78 parcours. Au total, plus de 18 
000 données ont été collectées, qui témoignent de la présence de 99 espèces, dont 53 reconnues comme 
patrimoniales (ayant un enjeu de conservation).  

Concernant le circaète, trois nouveaux groupes circaète regroupant 17 bénévoles en Charente-Maritime, 5 
personnes en Charente et une vingtaine d’observateurs dans les Deux-Sèvres sont venus compléter le travail 
du groupe Circaète de la Vienne. Ainsi, 60 couples ont été observés en Poitou-Charentes et 34 nids localisés. 
Près des trois quarts des nichées ont abouti à l’envol du jeune. Ainsi, le succès de reproduction du Circaète 
Jean-le-Blanc en Poitou-Charentes est estimé à plus de 73% en 2022. Cette productivité entre dans la 
moyenne nationale, estimée entre 50% et 77% selon les régions, est proche du succès reproducteur de la 
population Aquitaine. En parallèle, une étude préliminaire sur la sélection de l’habitat du Circaète Jean-le-
Blanc a permis d’identifier les éléments paysagers influençant le choix du site de nidification. Ces résultats 
ont pu être reportés sur cartographie et ainsi orienter les zones à prospecter en priorité. 

Afin de pérenniser ce programme, les bénévoles des associations de protection de la nature ont été formés 
dans chaque département. Le Webinaire Circaète est l’événement ayant amorcé le volet formation avec plus 
d’une centaine de participants sur tout le Poitou-Charentes. Puis, lors des formations, en salle pour la partie 
théorique puis sur le terrain pour la partie pratique, plus de 270 personnes ont pu prendre connaissance du 
protocole et être initiées à l’identification visuelle et auditive des passereaux forestiers.  

L’ensemble de ces résultats ont été présentés en début d’année au CNPF Poitou-Charentes et à l’Office Na-
tional des Forêts Poitou-Charentes. Les échanges qui ont eu lieu à la suite de ces présentations ont relevé 
l’intérêt de ces deux structures d’être accompagnées par les associations de protection de la nature pour la 
formation de leurs techniciens forestiers, pour une meilleure connaissance de l’avifaune sur leurs massifs et 
une prise en compte de la biodiversité dans la gestion forestière. De plus, une convention de partenariat 
entre le CNPF et les associations verra le jour cette année. Nous remercions grandement ces deux partenaires 
techniques qui nous ont permis l’accès aux massifs forestiers et sans qui l’ensemble de ces résultats n’aurait 
pas été possible. 

Pour 2023, le programme entame sa deuxième année avec 30 massifs prospectés dont 3 grandes forêts déjà 
suivi l’année dernière.      

Julien CURASSIER, chargé d’études ornithologiques à la LPO Poitou-Charentes, coordinateur du programme 
Oiseaux Forestiers 
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Les Mares du Poitou-Charentes : recensement et réhabilitation d’un habitat 

d’espèces protégées essentiel à la Trame Bleue 

Programme financé par la Région Nouvelle-Aquitaine et porté par Poitou-Charentes Nature 

Pour cette année 2022, Poitou-Charentes Nature et ses associations adhérentes : Vienne Nature, Nature 
Environnement 17, Deux-Sèvres Nature Environnement et Charente Nature, se lancent à la conquête des 
mares de l’ex-région Poitou-Charentes !  

Prévu sur trois ans de 2022 à 2024, ce programme s’inscrit dans la continuité du premier programme Mares 
en Poitou-Charentes de 1998 à 2003.  

Le premier programme a montré des résultats significatifs avec plus de 5 000 mares recensées sur l’ensemble 
de la région grâce à l’investissement de nombreux bénévoles motivés et de l’ensemble des associations 
membres de PCN. Cette démarche a permis de réaliser la typologie des mares, de préciser leurs 
caractéristiques écologiques, d’évaluer l’importance et les causes de la régression des mares dans les 
différentes zones biogéographiques régionales, de recenser les différentes menaces et de déterminer 
l’importance des mares régionales dans la répartition et la pérennité de certains groupes faunistiques. Ces 
cinq années de travaux se sont conclues sur la publication d’un catalogue des mares du Poitou-Charentes 
avec différentes fiches reprenant les grands axes du programme.  

Ainsi la problématique posée pour ce nouveau programme 2022-2024 est de taille : Que sont devenues 
toutes les mares recensées à cette époque ?  

Financé par la Région Nouvelle-Aquitaine, ce programme a plusieurs objectifs. Le premier repose sur le 
recensement de toutes les mares du Poitou-Charentes par l’interprétation des photos aériennes et des cartes 
IGN récentes. Certains départements ne possèdent pas de bases de données de cette ampleur et ce travail 
constituerait un socle certain pour de nombreux projets à l’avenir. Cette connaissance du territoire 
permettrait aussi de fournir aux acteurs locaux un outil de visualisation du réseau de mares et d’enclencher 
des actions de conservation en faveur d’espèces protégées de plus en plus menacées de nos jours. Les 
résultats obtenus permettront d’aboutir à une meilleure prise en compte des enjeux liés à ces habitats dans 
le cadre des politiques publiques ou lors de la rédaction/mise à jour des documents d’urbanisme.  

 

Figure 2 : Céline PAGOT (Charente Nature) 

Sur les 40 mailles prospectées 20 ans auparavant, une visite de terrain est réalisée pour vérifier l’existence 
et pour caractériser les mares. Ce second objectif permet de comparer les données obtenues sur le premier 
programme avec celles du nouveau afin d’évaluer les dynamiques qualitative et quantitative de ces mares 
sur ces 20 dernières années. 
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Enfin, l’accompagnement des agriculteurs, des collectivités et des particuliers dans la création/restauration 
de mares constituent le dernier objectif. De nombreuses concertations et discussions ont dès lors été mises 
en place notamment avec les collectivités et le réseau agricole professionnel (GAB, InPACT Nouvelle-
Aquitaine, Bio Nouvelle-Aquitaine, CIVAM, etc.). 

Les particuliers sont également sollicités par des appels à témoignages et bénéficient de conseils pour 
l’aménagement et la gestion de leur mare personnelle. Sur le plan de la communication, différentes 
stratégies de sensibilisation sont mises en place avec l’envoi de l’affiche mares à toutes les collectivités du 
Poitou-Charentes (1348 communes). Cette affiche constitue un support pour inciter toute personne 
intéressée à se connecter sur la plateforme en ligne Lizmap. Cette plateforme a été ouverte gracieusement 
par l’ARB NA qui assure le développement de la base. 

Pour l’année 2022, plus de 30 000 mares ont déjà été intégrées au sein de cette base de données bien que 
de multiples territoires n’ont pas été couverts. Plusieurs bénévoles et communes se sont déjà investis dans 
ce projet avec plus de 1000 mares caractérisées durant cette première année de lancement.  

Avec la réalisation de chantiers participatifs ou par l’accompagnement des chargés de missions sur le terrain 
auprès des acteurs du territoire, plus de dix mares ont été restaurées et trois créées cette année. 

Le territoire reste vaste et de nombreuses mares sont encore à découvrir… 

Céline PAGOT, Chargée de missions entomologiste, botaniste à Charente Nature et Coordinatrice du 
programme Les Mares du Poitou-Charentes en 2023 

 

Zones Naturelles d’Intérêt Ecologique, Floristique et Faunistique (ZNIEFF) (volets 

actualisation et expertise) 

Programme financé par la DREAL Nouvelle-Aquitaine et porté par Poitou-Charentes Nature 

L’inventaire permanent des ZNIEFF s’est poursuivi en 2022 sur le Poitou-Charentes.  

Une nouvelle phase, coordonnée par la LPO et le Conservatoire Botanique National Sud-Atlantique (CBNSA), 
a été mise en place avec l’ensemble des associations de protection de la nature, en collaboration avec le 
Conservatoire d’Espaces Naturels (CEN) de Nouvelle-Aquitaine (antennes Poitou-Charentes). PCN en a assuré 
la coordination financière. 

Cette année, ce sont 52 sites qui ont été étudiés. Dans le détail, les actualisations de ZNIEFF ont porté sur 11 
zones en Charente et en Deux-Sèvres, 13 en Charente-Maritime et 8 zones en Vienne, tandis que les créations 
de zone ont représenté entre 1 et 4 sites pour chaque département. 

Tout comme chaque année depuis 2015, les données d’espèces et d’habitats déterminants ont été 
actualisées afin de maintenir la fraîcheur des informations ; certains contours de zones ont également fait 
l’objet de modifications afin de retranscrire l’évolution de l’intérêt local de la zone et l’amélioration des 
connaissances. Plusieurs zones géographiquement proches et présentant des enjeux similaires ont même été 
fusionnées dans plusieurs départements. 

La DREAL a été une fois de plus le seul financeur du programme. La nouveauté de 2022 a été la mise en place 
de la plateforme d’actualisation des ZNIEFF de Nouvelle-Aquitaine, développée spécifiquement par FAUNA 
et le CBNSA. Cette plateforme régionale vient suppléer la plateforme développée par le Muséum National 
d’Histoire Naturelle (MNHN) au niveau national afin de permettre une meilleure gestion des contours des 
ZNIEFF en phase de travail (pas de module cartographique dans la plateforme nationale), une limitation des 
bugs et un accès facilité aux données du SINP régional. 

Quatre-vingt-huit (88) zones des phases précédentes ont été examinées en CSRPN (Conseil scientifique 
régional du patrimoine naturel) en 2022, lors des comités de février, avril, juin et octobre. Elles ont toutes 
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été validées par les membres, parfois sous réserve de modifications ou compléments, qui ont été apportés 
par les référents des zones en 2022. Une seule zone a été ajournée lors de la séance de juin. Le manque de 
rapporteurs présents lors des différents comités étant toujours d’actualité, c’est l’antenne Poitou-Charentes 
du secrétariat scientifique de l’inventaire (représentée par le CBNSA et la LPO) qui a pu présenter et faire 
valider aux membres des lots de ZNIEFF « orphelins » de rapporteurs. Ce modèle permet d’atteindre une 
vitesse de croisière de la validation par le CSRPN de 20 à 25 zones par séance.  

Enfin, un lot de ZNIEFF validées en CSRPN a été remonté au MNHN pour validation et diffusion sur l’INPN. 

En parallèle, les travaux d’harmonisation des méthodes d’inventaire et de validation des ZNIEFF à l’échelle 
de la Nouvelle-Aquitaine se sont poursuivis, sous l’égide de la DREAL et en collaboration avec les CBN Sud-
Atlantique et Massif central (antenne Limousin), la LPO, Limousin Nature Environnement et FAUNA (ex 
Observatoire aquitaine de la Faune Sauvage). 

Eric BRUGEL, Responsable d’équipe expertise à la LPO et Coordinateur du projet ZNIEFF 

 

Chiroptères Cavernicoles Prioritaires en Nouvelle-Aquitaine 

Programme financé par la DREAL, le fonds européen FEDER et la Région Nouvelle-Aquitaine ; porté par France 
Nature Environnement Nouvelle-Aquitaine 

Ce programme d’ampleur mobilise l’ensemble des structures de Nouvelle-Aquitaine œuvrant pour les 
chiroptères. Près de 150 bénévoles ont participé à ce programme en 2022, principalement sur les actions de 
terrain (comptages été/hiver et opérations de capture). Au total, plus de 600 personnes ont contribué à ce 
programme depuis 2016. 

Cette année, 31 sites ont été échantillonnés donnant lieu à la capture de 3861 chauves-souris appartenant à 
17 espèces dont 1603 Grands rhinolophes, 814 Minioptères, 827 Murins à oreilles échancrées, 157 
Rhinolophes euryales, 91 Grands murins, 7 Petits murins, etc.  

Parmi elles, 2 887 ont été marquées à l'aide d'un transpondeur dont 790 Minioptères, 717 Murins à oreilles 
échancrées, 123 Rhinolophes euryales et 1257 Grands rhinolophes. 446 individus ont été contrôlés lors des 
captures (déjà porteurs d'un PIT) dont 14 Minioptères, 68 Murins à oreilles échancrées, 19 Rhinolophes 
euryales et 345 Grands rhinolophes.  

Au total depuis 2016, 13 698 individus ont été marqués dont 9 513 GR, 1 887 Minioptères, 1 747 Murins à 
oreilles échancrées et 551 Rhinolophes euryales. 

Lors de l’hiver 2021-2022, grâce à l'effort de prospection déployé, 33 021 Grands rhinolophes ont pu être 
"scannés" (afin de contrôler s’ils étaient porteurs d’une puce) sur 36 220 comptés et ce, au sein de 485 sites 
dans 24 départements (chiffres partiels hors Puy-de-Dôme) ! 

Tout comme les suivis hivernaux, un des objectifs majeurs du programme concerne le suivi des colonies de 
mise bas des espèces ciblées afin d’en dégager les tendances évolutives à long terme.  

Pour la première fois à l’échelle de la région Nouvelle-Aquitaine, un bilan a été produit sur les 20 dernières 
années (compilation des effectifs des espèces en hiver et en été, mise à jour des cartes de répartition et 
évaluation des tendances d’évolution). Ces données nous indiquent une diminution de -36 % des effectifs 
estivaux des espèces cavernicoles de chiroptères en 20 ans et de -37 % pour les effectifs hivernaux. 

Ce programme collabore avec différents laboratoires de recherche, dont le Laboratoire de biométrie et 
biologie évolutive (LBBE) de l’université de Lyon qui en est le partenaire historique, tout comme le Centre 
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d’Etudes Biologique de Chizé - Centre National de la Recherche Scientifique (CEBC-CNRS) / Université de La 
Rochelle (ULR). 

Différents travaux sont en cours et concernent l’analyse de l’incroyable jeu de données de « Capture-
Marquage-recapture » obtenu chez le Grand rhinolophe, l’éco-épidémiologie (dont les coronavirus avec 
l’Institut Pasteur), la toxicologie, les déplacements et l’écologie du paysage. Sur ce dernier point, un travail 
de thèse se poursuit et est entré dans sa troisième et dernière année. 

Enfin, le film documentaire « L’écho du Grand rhinolophe », réalisé par les étudiants de l’IFFCAM, a été 
projeté lors de plusieurs manifestations dans la région. Il a également été produit sous support DVD afin 
d’être distribué aux bénévoles, propriétaires et gestionnaires de sites notamment. 

Ce travail est coordonné par Nature-Environnement 17 et porté par FNE Nouvelle-Aquitaine. 

Travail réalisé en partenariat avec Charente-Nature, Vienne Nature, Deux-Sèvres Nature Environnement, la 
LPO France, le Groupe Mammalogique et Herpétologique du Limousin, le Groupe Chiroptères Aquitaine, le 
CEN Aquitaine, Cistude Nature, le Labex ECOFECT (Université Lyon I), le Centre de Biologie pour la Gestion 
des Populations (CBGP) /INRAE de Montpellier, et le CEBC-CNRS/ULR. 

Maxime LEUCHTMANN, Chargé d’étude Patrimoine Naturel à Nature Environnement 17 et Coordinateur du 
programme Chiroptères Cavernicoles Prioritaires en Nouvelle-Aquitaine 

 

Déclinaison régionale du Plan National d’Actions en faveur des Chiroptères 
(animation et mise en œuvre) 

Programme financé par la DREAL et la Région Nouvelle-Aquitaine ; porté par France Nature Environnement 
Nouvelle-Aquitaine 

Depuis 2018, FNE NA anime et pilote la mise en œuvre des actions du PRAC Nouvelle-Aquitaine. 

L’animation du PRAC NA est financée par la DREAL. La mise en œuvre de ses actions est financée par la Région 
et la DREAL. 

L’année 2022 constitue la quatrième année de mise en œuvre des actions du PRAC NA. Les actions réalisées 
sont les suivantes : 

• Bilan du fonctionnement et des attentes des Commissions Départementales de la Chasse et de la 
Faune Sauvage (CDCFS) de la région dans le cadre de l’épidémiosurveillance active de la rage en 
France ; 

• Contribution à la stratégie nationale des aires protégées pour les sites majeurs à chiroptères ; 

• Déploiement de l’opération « refuge pour les chauves-souris » et aménagement de 2 colonies en ex-
Limousin ; 

• Echanges avec la DRAC NA pour une meilleure prise en compte des chauves-souris dans le bâti et 
monuments historiques ; 

• Organisation d’une journée d’échanges « Eolien et chiroptères » à Chizé le 15/12/2022 ; 

• Organisation d’une journée d’échanges sur la prise en compte des chiroptères dans la gestion 
forestière à Saint-Léger-la-Montagne le 08/04/2022 ; 

• Organisation des 2èmes rencontres régionales chiroptères les 2 et 3/12/2022 à Chizé 
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Le PNA en faveur des Chiroptères a été validé en 2016 par l’Etat. Ce PNA, d’une durée de 10 ans (2016-2025), 
est animé par la Fédération des Conservatoires d’Espaces Naturels (FCEN). Sa déclinaison en Nouvelle-
Aquitaine est pilotée par FNE Nouvelle-Aquitaine. 

Le PRAC NA a ainsi été validé en décembre 2018. Son animation territoriale a été déléguée au CEN Nouvelle-
Aquitaine pour l’ex-Aquitaine, au GMHL pour l’ex-Limousin et à Nature-Environnement 17 pour l’ex-Poitou-
Charentes (puis à Charente Nature à partir de 2023). 

Maxime LEUCHTMANN, Chargé d’étude Patrimoine Naturel à Nature Environnement 17 et Coordinateur de 
la déclinaison régionale du Plan National d’Action en faveur des Chiroptères 

 

Enquête micromammifères : élaboration d’une méthodologie pour l’amélioration des 

connaissances sur la répartition des espèces et la caractérisation de la qualité des 

habitats en Nouvelle-Aquitaine 

Programme financé par la Région Nouvelle-Aquitaine et porté par France Nature Environnement Nouvelle-
Aquitaine 

  
Figure 3 : Campagnol amphibie, Alain ANDRE 

Dans un contexte global de déclin de la biodiversité, le manque de connaissances ciblées sur certains taxons 
entrave la mise en place de mesures de protection et de conservation de ceux-ci. S’inspirant de leurs diverses 
expériences passées, les associations de protection de la nature de Nouvelle-Aquitaine se sont ainsi lancées 
dans l’étude de la répartition des micromammifères afin de palier à ces manques de connaissances, 
notamment pour les espèces non protégées par la loi. D’une part, par l’analyse de pelotes de réjection par 
validation de maille de 10km x 10km (au moins 200 proies) et d’autre part, en élaborant et appliquant des 
protocoles expérimentaux ciblant des espèces en particulier : repasse pour l’étude des Gliridés, étude de 
répartition par l’acoustique, recherche d’indices de présence du Rat des moissons. A l’issue de la première 
année d’étude (2022), 66 mailles (considérant les seules données 2022) ont été validées à l’échelle de la 
région. De même, ce sont 7 Arvicolidés, 6 Muridés, 7 Soricidés, 1 Gliridé, 1 Sciuridé et 1 Talpidé qui ont été 
détectés grâce à ce protocole. Enfin, les protocoles expérimentaux mis en œuvre ont permis de révéler que 
la détection du Rat des moissons fonctionnait bien lorsque l’espèce semble bien implantée. La repasse pour 
détecter le Lérot semble également fonctionner bien que l’espèce n’ait été que peu détectée lors des 
protocoles. Enfin, l’étude des micromammifères par l’acoustique reste à améliorer (période 
d’échantillonnage, paramétrage, traitement des données, données de référence…) pour obtenir un bénéfice 
de temps/apport de connaissances intéressant. La reconduction des différentes méthodes (analyse de 
pelotes et protocoles expérimentaux) est essentielle pour affiner les différents protocoles et s’affranchir au 
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maximum des contextes locaux. Pour la seconde année de l’étude, en 2023, un protocole de capture des 
micromammifères pourrait également être envisagé pour expérimenter l’ensemble des méthodes les plus 
communes. 

Les associations travaillant sur ce programme sont Nature Environnement 17, LPO, Charente Nature, Deux-
Sèvres Nature Environnement et Vienne Nature pour le Poitou-Charentes, Cistude Nature pour l’Aquitaine 
et Groupe Mammalogique et Herpétologique du Limousin pour le Limousin. 

Mélanie DARNAULT, Chargée d’étude Patrimoine Naturel à Nature Environnement 17 et Coordinatrice du 
programme Micromammifères 

 

Mulettes de Nouvelle-Aquitaine 
Programme financé par la DREAL Nouvelle-Aquitaine, la Région Nouvelle-Aquitaine et l’Agence de l’Eau Adour 
Garonne ; porté par France Nature Environnement Nouvelle-Aquitaine 

Depuis 2020, PCN coordonne un projet porté par FNE NA sur les mulettes de Nouvelle-Aquitaine. L’objectif 
de ce projet est de mettre en place et d’animer un réseau d’observateurs dans les départements de la 
Nouvelle-Aquitaine pour qu’à terme nos connaissances sur ce groupe indicateur de la qualité des milieux 
aquatiques soient plus importantes. En 2022, les huit associations mobilisées dans ce projet ont initié des 
prospections au sein des rivières régionales ainsi que des journées de sensibilisation et de formation auprès 
des bénévoles et des partenaires techniques. Ce programme a également été présenté lors des premières 
rencontres naturalistes de FNE NA organisées pendant le festival international de film ornithologique de 
Ménigoute. Enfin, les premières démarches pour l’élaboration du premier Programme d’Actions en faveur 
des Mulettes de Nouvelle-Aquitaine (PAM-NA) visant les espèces patrimoniales non ciblées par un PNA ont 
été lancées pour une finalisation en 2024. 

Miguel GAILLEDRAT, Coordinateur à Vienne Nature et Coordinateur de la déclinaison régionale du programme 
Mulettes en Nouvelle-Aquitaine 

 

Plan National d’Action Grande Mulette  
La Grande Mulette est une espèce de bivalve dulçaquicole protégée en France (arrêté du 23 avril 2007 fixant 
la liste des mollusques), en Europe (inscrite à l’annexe IV de la Directive Habitat) et inscrite comme en danger 
critique d’extinction sur la liste rouge mondiale (UICN, 2017) et nationale (UICN, 2021) des espèces 
menacées. Actuellement, les populations mondiales les plus importantes connues sont localisées au sein du 
territoire du Poitou-Charentes dans les rivières et fleuves : Dronne, Charente, Vienne et Creuse. Dans le cadre 
de ses engagements et pour faire face à l’érosion de la biodiversité, l’Etat français a souhaité mettre en place 
des plans de restauration nationaux pour les espèces dont l’état de conservation est défavorable. La Grande 
Mulette bénéficie aujourd’hui d’un second Plan National d’Action (PNA) validé en 2022 et qui prévoit près 
d’une vingtaine d’actions visant sa préservation. Comme pour le premier PNA, il est animé Mme Richard Nina 
de l’Université François-Rabelais de Tours (CETU Elmis Ingénierie). Poitou-Charentes Nature a participé au 
comité de pilotage annuel de ce PNA. 

Miguel GAILLEDRAT, Coordinateur à Vienne Nature 
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Plan National d’Action déclinaison Nouvelle-Aquitaine en faveur des Odonates  

Programme financé par la DREAL et la Région Nouvelle-
Aquitaine ; porté par le Conservatoire d’espaces naturels 
Nouvelle-Aquitaine 

La nouvelle déclinaison régionale du PNA en faveur des 
Odonates coordonnée par le CEN Nouvelle-Aquitaine a été 
finalisée en 2022 pour une validation en Conseil Scientifique 
Régional du Patrimoine Naturel (CSRPN) début 2023. Le plan vise 
27 espèces de la région et propose 12 actions. PCN assure la 
coordination et la mise en œuvre de ce plan sur le territoire du 
Poitou-Charentes. Sa mise en œuvre a débuté en 2022 avec en 
Poitou-Charentes principalement des actions de formation 
auprès des bénévoles et des partenaires techniques. Ainsi en 
2022, 15 journées de formation ont été organisées en Poitou-
Charentes réunissant près de 140 personnes.  
 

Miguel GAILLEDRAT, Coordinateur à Vienne Nature et 
Coordinateur de la déclinaison régionale du PNA en faveur des 
Odonates pour le Poitou-Charentes 

 

Plan National d’Action déclinaison Nouvelle-Aquitaine en faveur des 

Lépidoptères/Maculinea 

Programme financé par la DREAL, l’Agence de l’Eau Adour Garonne et les fonds européens FEDER ; porté par 
le Conservatoire d’espaces naturels Nouvelle-Aquitaine 

Cinq associations de PCN (DSNE, VN, CN, NE17 et LPO) participent à la mise en œuvre du Plan National 
d’Actions en faveur des Lépidoptères en Poitou-Charentes via la déclinaison Nouvelle-Aquitaine coordonnée 
par le CEN NA depuis 2021. Le PNA est articulé autour de 4 grands axes : l’amélioration des connaissances, 
la protection et la gestion, l’information et la sensibilisation puis la gestion du plan et des données. 

Pour le volet « amélioration des connaissances » en 2022, les données existantes sur le territoire ont été 
regroupée dans une base de données régionale et une convention d’échange de données a été signée avec 
la LPO. Des prospections de terrain ont été menées pour former les bénévoles et suivre des espèces cibles : 
l’Azuré de la Sanguisorde, le Fadet des Laîches, l’Azuré du Plantain, la Bacchante et le Nacré de la Sanguisorbe 
par exemple. 

Le volet « protection et gestion » s’est décliné en plusieurs actions que sont : favoriser la création d’un réseau 
de sites protégés à enjeux lépidoptères par un recensement des sites ; renforcer la prise en compte des 
espèces auprès des gestionnaires ; fournir un appui technique aux différents acteurs impliqués dans la 
préservation des lépidoptères ; favoriser la connexion entre les sites prioritaires et appuyer la gestion des 
micro-sites et des sites isolés. 

A l’occasion du volet « information et sensibilisation », des documents référentiels sur certaines espèces (L. 
achine, E.aurinia, L. dispar, P. arion) et des fiches techniques de gestion ont été rédigées pour une publication 
en 2023 et un partage sur la Nouvelle-Aquitaine du site national du programme 
https://papillons.pnaopie.fr/nouvelle-aquitaine/. Les élus et le grand public ont été conviés à 4 réunions 
publiques en Aquitaine. 

Figure 4 : Agrions élégants - Samuel DUCEPT 

https://papillons.pnaopie.fr/nouvelle-aquitaine/
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Enfin, le volet « gestion du plan » s’est décliné sous forme d’un comité de pilotage en avril, de comités 
techniques territoriaux (CTT) organisés par ex-région et de plusieurs réunions entre associations. 

Candice MILLET, Chargée de mission à Poitou-Charentes Nature, coordinatrice administrative du programme 
en Poitou-Charentes 

 

Programme Reptiles et Amphibiens de Nouvelle-Aquitaine (RANA)   

Programme financé par les fonds européens FEDER, la Région Nouvelle-Aquitaine, la DREAL Nouvelle-
Aquitaine et le Conseil Départemental de la Gironde ; porté par Cistude Nature 

Reptiles et Amphibiens de Nouvelle-Aquitaine est un programme porté par Cistude Nature depuis 2019. En 
Poitou-Charentes, ce sont quatre associations membres de PCN : Charente Nature, Deux-Sèvres Nature 
Environnement, Nature Environnement 17 et Vienne Nature, qui mettent en place les actions.  

Celles-ci consistent en : 

- l’animation du réseau dans les différents départements : animations grand public, réunion avec les 
observateurs et acteurs de l’environnement, communication via les réseaux sociaux ou par mail. Une 
rencontre physique du groupe herpéto a eu lieu dans le Béarn regroupant 22 personnes pendant 3 jours. 

- l’amélioration des connaissances par l’organisation de prospections avec par exemple le Sonneur à ventre 
jaune dans la Vienne ou par le suivi temporel de sites identifiés dont l’objectif est de suivre l’évolution des 
populations présentes sur un site à long terme. En 2022, ce sont 91 sites qui ont été suivi. 

- la diffusion des connaissances via une plateforme en ligne créée en 2021 pour récolter les données de 
terrain : https://ra-na.fr/ et permettre de suivre le projet ; via la réalisation de fiches « paysages et 
herpétofaune » (déjà disponibles pour certaines sur la plateforme) qui permettront la réalisation d’un 
document complet ; également via la réalisation de posters de sensibilisation aussi disponibles sur la 
plateforme ; via des opérations de médiation « SOS Serpents », tortues et amphibiens qui ont représentés 
180 demandes en 2022 ; et enfin via des présentations radio, télé, presse et internet des espèces et de leurs 
enjeux. 

Candice MILLET, Chargée de mission à Poitou-Charentes Nature 

 

Eau  

L’année 2022 a été une année marquée par une pluviométrie globalement inférieure à la moyenne, seuls les 
mois de juin et novembre ont un peu corrigé cette carence. Quant aux épisodes caniculaires, en particulier 
août et octobre, ils n'ont fait qu'aggraver cette sécheresse. 

Jacques BRIE, référent eau à Poitou-Charentes Nature 

 

Les réunions et actions externes 

Nous avons participé aux différents Comités de territoire, concernant les projets de réserves sur la Seugne, 
sur Charente aval en Charente Maritime. Pour le changement climatique, nous avons participé à plusieurs 
conférences « Charente 2050 ». 

https://ra-na.fr/
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Nous avons représenté PCN dans diverses réunions et en particulier dans la Commission Locale de l’eau (CLE) 
du Schéma d'aménagement et de gestion des eaux (SAGE) Charente, 4 réunions de CLE en 2022. (Le SAGE 
est un plan d’aménagement et de gestion durable de l’eau qui fixe les objectifs et orientations). C’est Jean-
Marie Bourry qui nous représente dans cette instance. Bien que l’arrêté précise un siège FNE NA, le bassin 
considéré se situe sur 4 départements du Poitou-Charentes. 

-Nous avons participé à la journée « Assemblée des acteurs de l’eau » tenue le 2 juin à Angoulême, organisée 
par l’ARB NA, 
-Nous avons participé à la visio-conférence organisée par FNE sur les Coderst (Conseil départemental de 
l’environnement et des risques sanitaires et technologiques), 
-Nous avons participé à la visio-conférence sur les Schémas directeurs d'aménagement et de gestion des eaux 
(SDAGE) et programmes de mesure (PDM) proposée par FNE Midi-Pyrénées et le collectif FNE Adour-
Garonne, 
-Nous avons participé à la visio-conférence sur la politique du stockage de l’eau. 

Jacques BRIE, référent eau à Poitou-Charentes Nature 
 

Sur le stockage de l’eau  

Le lundi 1 février 2022, le Premier ministre, Jean Castex, clôturait le Varenne agricole de l’eau et de 
l’adaptation au changement climatique. Sur la mobilisation des retenues d’eau existantes, l’État s’engage : à 
réaliser un inventaire exhaustif des retenues d’eau et un suivi des volumes stockés ; à explorer les voies de 
remobilisation des volumes stockés non-utilisés. L’État s’engage également dans le renforcement du rôle du 
préfet coordonnateur de bassin dans la détermination du volume prélevable hors période d’étiage. 

PCN estime que ces engagements ne vont pas vers la nécessaire révolution des pratiques d’irrigation agricole 
qu’impose le manque chronique de la ressource en eau et le changement climatique. PCN s’inquiète de voir 
les préfets soutenir indéfectiblement les projets de réserves dites de « substitution » ou encore nier les 
résultats d’une étude scientifique Hydrologie-Milieux-Usages-Climat. 

Les conclusions du Varenne agricole mentionnent aussi l’engagement de l’État dans le renforcement des 
projets de territoire pour la gestion de l’eau (PTGE). Les associations de PCN s’impliquent largement dans les 
PTGE en cours. Malheureusement, sur la Charente et le Curé, les PTGE sont animés, entre autres, par le 
Syndicat mixte des réserves de substitution de la Charente-Maritime et la Chambre d’agriculture avec une 
surreprésentation des irrigants et des activités associées. Sur le Clain, devant le refus des acteurs de s’engager 
dans une telle concertation, ce sont les associations qui ont lancé un PTGE d’initiative citoyenne. 

PCN demande que la Loi sur l'eau et les milieux aquatiques, avec par ordre de priorité l’eau potable, les 
milieux, les usages économiques, soit enfin respectée. 

Michel LEVASSEUR, Co-Président de PCN, Régis OUVRARD, Administrateur de PCN et Patrick PICAUD, référent 

eau PCN 

 

Sur la gestion de l’eau et des milieux aquatiques 

Nouveaux SDAGE Adour-Garonne et Loire-Bretagne 

Les SDAGE révisés sont applicables depuis 2022 pour une durée de 6 ans. Toutes nos associations sont 
concernées par cette nouvelle planification de la gestion de l’eau.  
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Le Comité de Bassin Adour-Garonne a voté le 10 mars 2022, après des manœuvres de dernières minutes 
orchestrées par des représentants de l’agriculture industrielle, un SDAGE en faveur de l’accaparement de la 
ressource en eau pour l’irrigation. Cette méthode inacceptable de pression foule au pied la démocratie 
participative et anéantit des années de concertation et de construction lente d’un compromis, pourtant 
essentiel sur cette question extrêmement sensible du partage de l’eau.  

Toutes les associations qui siègent à ce parlement de l’eau en Adour-Garonne, environnementales ou de 
défense des consommateurs, ont dénoncé « un hold-up orchestré par le lobby de l’agriculture intensive avec 
le soutien du président de bassin et du préfet coordinateur de bassin ». 

Jacques BRIE, référent eau à Poitou-Charentes Nature 

 

Sur l’eau potable 

Nous avons participé aux Comités de pilotage relatifs au programme RE-SOURCES notamment celui relatif 
aux captages de St. Hippolyte et de Coulonge en Charente-Maritime. Les objectifs de qualité des captages RE-
SOURCES ne sont pas au rendez-vous, les taux de nitrates et de pesticides restent élevés. C’est pourquoi les 
actions qui étaient jusqu’alors volontaires vont devenir obligatoires, en commençant dans un premier temps 
par des arrêtés fixant des limites à l’intérieur desquelles les actions devront se tenir. C’est le classement en Zone 
soumise à contrainte environnementale (ZSCE), avec la volonté des Agences de l’eau qui ont décidé de ne 
financer les actions qu’à cette condition. Dans un second temps les actions seront obligatoires.  

Jacques BRIE, référent eau à Poitou-Charentes Nature 

 

Bassin Boutonne : le SAGE Boutonne et son projet de territoire 

- CLE du SAGE Boutonne le 28/02/22 

- Tableau de Bord Boutonne le 02/03/22 

- PTGE Boutonne : action chanvre le 28/03/22 

- Bureau de CLE Boutonne le 09/06/22 

- CLE Boutonne le 22/06/22 

- CLE Boutonne le 12/09/22 

- Comité Technique Brédoire le 10/11/22 

La seule décision marquante de la CLE en 2022 a été de changer la règle n°1 du SAGE Boutonne :                                   

cette règle prévoyait l’application d’un Volume Prélevable nettement optimisé de 3,8Mm3 en 2021, la CLE a 

donc voté pour lancer la démarche du report de cette règle à 2027. Cette décision qui devra être approuvée 

par un Arrêté Préfectoral sera soumise à une phase d’instruction administrative avec consultation de 

différents organismes et du public par voie électronique avant le vote définitif et l’arrêté. Le SYMBO et la CLE 

justifient ce report par le fait qu’il n’y a pas eu de construction de stockage d’eau, or la règle est claire et n’est 

pas conditionnée à ce stockage. Elle avait pour but de résorber un déséquilibre quantitatif et les étiages 

sévères des cours d’eau, or aucune économie d’eau n’a été obtenue par la mise en place du PTGE en 2017 ; 

au contraire les volumes consommés par l’irrigation ont augmenté de 2017 à 2020. 

La CLE Boutonne et l’Administration prévoient donc de maintenir ou d’aggraver la situation des milieux 

aquatiques 6 ans de plus malgré le contexte climatique maintenant reconnu. 
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Nous attendons pour 2023 l’avis de la CAA de Bordeaux sur le recours déposé par le ministère de 

l’environnement et le SYRES contre le jugement du TA de Poitiers invalidant le projet des 21 réserves du 

bassin Boutonne. 

Jean-Louis DEMARCQ, représentant PCN à la CLE du SAGE Boutonne, membre de SOS Rivières et 
Environnement 

 

Commission Locale de l’Eau (CLE) du SAGE du Thouet 

Projet du SAGE du THOUET 

Validé par la CLE le 15/02/2022 : le PAGD (Projet de Plan d’Aménagement et de Gestion Durable) et le 
Règlement et Évaluation environnemental et a modifié partiellement suite à la consultation des personnes 
publiques associées (communes, EPCI, …). 
Par exemple pour la Disposition 25 « Éviter, réduire et compenser la dynamique d’imperméabilisation en zone 
urbaine » ils ont priorisé la compensation plutôt que l’évitement. Il manque de volonté pour une gouvernance 
unique avec GEMAPI. 

Le SAGE a été présenté à l’Enquête Publique par le Préfet (de mars à avril 2023). 

On peut être inquiet du peu d’ambitions de ce projet, qui a été ramené à la baisse au fur et à mesure de sa 
préparation.  

Voir aussi l’« Avis de l’Autorité environnementale sur ce SAGE : 
…La gestion des milieux aquatiques et des zones humides constitue le point fort de ce Sage, plus timoré sur la 
gestion quantitative et qualitative de la ressource en eau. Dans l’état actuel des choses, si aucune inflexion 
des politiques ne se produit, il n’y a que peu de chances d’atteindre le bon état des eaux sur l’ensemble du 
bassin d’ici 2027. Pire, le changement climatique devrait aggraver cette situation pourtant déjà 
préoccupante… 
Le bassin du Thouet s’avère en retard au regard d’autres territoires soumis aux mêmes contraintes. Il est 
nécessaire d’engager dès à présent les études nécessaires à la mise en place d’une véritable gestion 
quantitative et d’une réduction des pollutions, essentiellement agricoles, et la construction d’un véritable 
tableau de bord avec échéancier, cibles et jalons. Certains objectifs doivent être réévalués, en particulier en 
matière de pollution par les nutriments ou d’obstacles aux écoulements (plans d’eau, seuils). » 

Etude HMUC dans la cadre du SAGE du THOUET 

En septembre 2022, la CLE a lancé l’étude « Hydrologie, Milieux, Usages, Climat » (HMUC) du bassin du 
Thouet dans un contexte de « Zone de Répartition des Eaux » (ZRE), malgré les programmes, inefficaces, mis 
en place (Re-Sources, CTMA …)  

- pour parvenir à une gestion opérationnelle et durable de l’eau 
- pour contribuer à l’atteinte du bon état des masses d’eau fixé par la Directive Cadre sur l’Eau et, en particulier,  
- pour définir les conditions de répartition pour les différents usages et de prélèvements en période de basses 
eaux  
- pour prendre en compte les modifications climatiques. 

C’est un élément de la phase diagnostic des Projets de Territoires pour la Gestion de l’Eau (PTGE), et qui sert 
également aux SAGE. 

Les étapes : 

- phase diagnostic pour chacun des 4 volets, 
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- phase d’analyse pour le croisement des 4 volets, 
- phase de propositions d’adaptation du SDAGE, 

La gestion quantitative de la ressource en eau permet de partager l’eau naturellement disponible entre les 
différents usages et les besoins des milieux : 
Priorité 1 : eau potable,  

Priorité 2 :  les milieux,  

Priorité 3 : l’économie (agricole, industrielles, tourisme, loisirs, …). 

Programmes sur le territoire du SAGE du THOUET  

Nous ont été présentés 2 programmes Re Sources : celui du Cébron et celui de la Cadorie (près du Tallud – 
79) (= SECO) ainsi que le projet d’arrêté définissant le programme d’actions de la ZPAAC des Lutineaux.  
Sur ces territoires, les taux de nitrates ou molécules chimiques sont hauts, voire en dépassement (nitrates à 
près de 100 aux Lutineaux). 

Les programmes sont tous basés sur le volontariat et sans volonté de soutenir le passage vers l’agriculture 
bio. Donc le principe que « toute molécule chimique non apportée au sol ne se retrouvera pas dans l’eau » 
n’est pas admis, et amène à l’augmentation de haut niveau de pollutions de l’ensemble des Eaux Potables 
tant des nitrates, des molécules chimiques qu’on ne sait pas traiter, que des métabolites et maintenant des 
« substances ubiquistes » *. 

Les conditions climatiques de l’été, la sécheresse et le manque d’eau potable, ont amené le Président du SVL 
du Cébron à décider du projet d’un 2ème barrage sur le Cébron en aval de l’existant (les irrigants du bassin 
du Cébron n’ont pas été alimentés sur les mois d’été de 2022). Il a omis de présenter son projet à la CLE et 
s’est fait tacler lors de la présentation du programme Re Sources, pour non respect des règles, des 
orientations et disposition de la CLE dont il est membre et qu’il a votés favorablement. 
Devant tous ces éléments, le manque d’envergure de ces programmes et l’absence de résultats malgré de 
lourds investissements, la CLE a adressé un courrier à la DDT 79. 
 
 *substances ubiquistes : Substances quasiment omniprésentes dans l’environnement et pouvant persister à 
long terme dans le milieu aquatique. Plusieurs d’entre elles font partie des substances dangereuses prioritaires 
existantes et nouvellement identifiées à savoir : les diphényléthers, le mercure, les HAP, le PFOS, les dioxines, 
l’hexabromocyclododécane, l’heptachlore et le tributylétain (liste définie à l’article 8-bis de la directive 
2013/39/UE du 12 août 2013). 
 
Dossiers portés à la connaissance des membres de la CLE et pour lesquels nous avons donné notre avis 
motivé : 
- Restauration Continuité Ecologique de l’Argent et du Ruisseau Buzenet 
- 2022 04 28 Porté à Connaissance Sablière Loretz d'Argenton 
- 2022 05 05 Porté à Connaissance CLE Etang Secondigny 
- 2022 05 27 Porté à Connaissance Aménagement Foncier Lutineaux 
- 2022 11 09 Porté à Connaissance Alphaparc Bressuire 

Anne-Marie ROUSSEAU, représentante PCN à la CLE du SAGE Thouet, membre de DSNE 

 

Etablissement Public du Marais Poitevin (EPMP)  

Le représentant de Poitou-Charentes Nature dans cette instance est Patrick PICAUD, membre de Nature 
Environnement 17, depuis le 15 octobre 2022. 

 

http://www.epmp-marais-poitevin.fr/
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Recours contre les projets de « réserves de substitutions » (Poitou-Charentes)  

L’année 2022 a été particulièrement chargée pour les associations picto-charentaises opposées aux réserves 

d’irrigation dites de substitution. Poitou-Charente Nature a été engagée dans différents recours contre les 

autorisations préfectorales accordées pour des projets de « mégabassines » dans les bassins suivants :  

- En Aume-Couture (Charente ; avec 9 projets de réserves), Poitou-Charentes Nature, la LPO et l’APAPPA 

avaient attaqué, le 27 mai 2021, l’Arrêté Préfectoral (AP) d’autorisation du 20 janvier 2021, auprès du 

Tribunal administratif (TA) de Poitiers. Quant au travaux (bien qu’autorisés), le porteur des projets ne les a 

commencés ni en 2021 ni en 2022, et les défendeurs (Etat / préfets et l’ASA), qui n’avaient pas réagi au 

mémoire de notre recours, ont reçu, en février 2023, une mise en demeure de répondre du Tribunal 

Administratif (voir le bilan « Recours Aume-Couture »). 

- Dans les bassins Auxance (6 réserves), Clain moyen (15), Dive-Bouleure-Clain amont (6) et Palu (6), PCN 

participait aux recours avec les autres requérants Vienne Nature, la LPO, la Confédération Paysanne, UFC-

Que Choisir, VIVRENCLAIN et ADEMA. 

- Dans le bassin Sèvre Niortaise-Mignon (16 réserves) : PCN fait partie du Collectif interassociatif créé, en 

2018, pour les recours contre les AP Inter-départementaux autorisant la construction et l’exploitation des 19 

et, depuis 2020, 16 réserves portées par la Société Anonyme (SA) « coopérative de l’eau des Deux-Sèvres » ; 

en 2022, les autres membres du Collectif étaient les suivants : le Groupement Ornithologique des Deux-

Sèvres (GODS), Vienne Nature, la LPO, SOS Rivières Environnement, Nature Environnement 17 (NE17), 

l’Association de Protection, d’Information, d’Etude de l’Eau et son Environnement (APIEEE), l’Association de 

Pêche sportive du Saint-Maixentais ainsi que les Fédérations 79 et 17 des Associations Agréées de la Pêche 

et de la Protection des Milieux Aquatiques (AAPPMA). 

Le Collectif interassociatif s’est réuni, en novembre 2022, pour faire un point sur ses différents recours, en 

présence de Marie Bomare, la chargée de mission juridique de NE17 : 

-  Devant le Tribunal Administratif, nous avons réagi, en mai 2022, à un mémoire de la Préfecture 79 (utilisé 

pour dire que les neuf réserves déclarées surdimensionnées, en 2021, par le TA, seraient régularisées) afin 

de signaler que la régularisation n’était pas réelle. Suite à un nouveau mémoire de la préfecture, notre 

Collectif a de nouveau répondu par un mémoire en réplique, en septembre 2022. L’instruction a été clôturée 

en octobre 2022.  

- L’État a réagi, en juin 2022 (!), à notre appel fait, en juillet 2021, devant la Cour d’Appel Administrative (CAA) 

de Bordeaux pour attaquer le jugement rendu, par le TA de Poitiers, en mai 2021. Le Collectif a réagi par un 

mémoire en réplique en juillet 2022 (insuffisances de l’étude d’impact, nécessité de déposer une dérogation 

espèce protégée…). L’État a répondu, en septembre 2022, et le Collectif a produit un nouveau mémoire, 15 

jours plus tard (méthode de calcul utilisée). L’instruction a été clôturée en octobre 2022. 

- Notre Collectif a déposé, en juillet 2022, un recours contre l’AP complémentaire n°2 publié, en mars 2022, 

pour régulariser le projet à la suite du jugement rendu par le TA en mai 2021. Suite au mémoire en réponse 

de l’Etat (reçu en octobre 2022), et surtout en raison des conditions de remplissage de la bassine déjà 

construite et exploitée à Mauzé-sur-le-Mignon, nous avons répliqué dans un mémoire en janvier 2023. 

Dans chaque bassin, la fédération PCN a donc participé à un ou plusieurs recours porté(s) collectivement.  
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Quelle est la situation au printemps 2023 ? Les recours de l’Aume-Couture et de la Pallu sont en cours 

d’instruction au TA de Poitiers. Ceux de l’Auxances, du Clain moyen et de Dive-Bouleure-Clain amont ont été 

rejetés par la CAA de Bordeaux en mars 2023.  Pour le dossier Sèvre Niortaise-Mignon, le TA a statué en avril 

2023 en considérant, sans surprise et malgré une note en délibéré du Collectif, que le dernier arrêté de 2022 

régularisait bien les insuffisances relevées par le Tribunal en 2021. Afin d’assurer l’unité procédurale de ce 

contentieux, un appel sur ce dernier jugement du TA est en cours. Il sera certainement joint au dossier déjà 

en instruction devant la CAA. Devant cette dernière, le Collectif a déposé un nouveau mémoire malgré la 

clôture d’instruction en janvier 2023 justifié par des éléments de fait et de droit nouveaux (conditions de 

remplissage de la bassine de Mauzé-sur-le-Mignon, communiqué de presse du BRGM, avis du Conseil d’État 

sur les dérogations espèces protégées…). L’État a répondu en avril 2023. La CAA a sommé le Collectif de 

produire un mémoire récapitulatif reprenant tous les arguments avant juin 2023. 

Malgré les recours, la réserve de Mauzé-sur-le-Mignon a été mise en service, au début de l’année 2022, et la 

construction de celle de Sainte-Soline a débuté au deuxième semestre 2022.   

Concernant les « protocoles d’accord » valant projets de territoire pour la gestion de l’eau (PTGE) dans 

l’instruction du Gouvernement du 7 mai 2019 pour l’obtention des financements publics, l’année 2022 a été 

marquée par le Protocole du bassin du Clain, signé en novembre 2022, malgré l’absence de signataires 

comme la Chambre d’agriculture, Grand Poitiers (chargé du traitement de l’eau),  l’Etablissement Public 

Territorial de Bassin de la Vienne ainsi que les associations des consommateurs et celles de la protection de 

la nature et de l’environnement. 

Nous constatons, par ailleurs, que certaines associations de PCN sont visées soit par des mesures injustifiées 

de sanction utilisées par l’Etat et que des membres de la profession agricole n’hésitent pas à agresser un 

dirigeant associatif qui utilise des moyens légaux pour dénoncer des actions contraires à la loi et néfastes 

pour l’environnement. 

PCN soutient l’APIEEE, qui a été privée d’une subvention (FONJEP) et de son siège deux-sévrien dans les 

commissions « eau », et condamne fermement les actes de vandalisme et de violences commis au domicile 

d’un administrateur de NE17. 

Michel LEVASSEUR, Régis OUVRARD, Patrick PICAUD et Klaus WALDECK 

 

Recours contre le projet Aume-Couture  

L’Association Syndicale Autorisée (ASA) Aume-Couture totalise un volume total stocké de 3 Mm³, dont les 4 
dernières réserves, créées en 2008-2012, dans le bassin Aume-Couture (en Charente ; pour un volume total 
de 1,4 Mm3), a obtenu l’autorisation, par un Arrêté Préfectoral (AP) du 20 janvier 2021, de créer neuf autres 
réserves pour un volume total de 1 640 000 m³ et au bénéfice de dix-neuf exploitants. 

Un recours gracieux, déposé par l’association APAPPA (Association Protection et Avenir du Patrimoine en 
Pays d'Aigre et Nord Charente), le 25 janvier 2021, auprès de la préfète de Charente, est resté sans réponse. 
L’AP d’autorisation du 20 janvier a été attaquée, le 27 mai 2021, auprès du Tribunal administratif (TA) de 
Poitiers, par les requérants suivants : Poitou-Charentes Nature, la LPO et l’APAPPA, représentées par l’avocat 
Maître LE BRIERO. En défense sont concernés : l’État, représenté par les préfets 16, 17 et 79, ainsi que l’ASA 
Aume-Couture. Quant au travaux (bien qu’autorisés), l’ASA ne les a commencé ni en 2021 ni en 2022. Un 
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recours particulier supplémentaire a été déposé, le 10 février 2021, par l'APAPPA et deux riverains, contre le 
Permis d’aménager accordé, par la préfète, pour la réserve de Longré-Le Vivier. 

Claude MATARD, référent eau à PCN et Klaus WALDECK, trésorier de PCN 

 

Aménagement du territoire  

LGV Tours-Bordeaux  

Avis sur le dispositif d’échantillonnage mis en place par LISEA 

Etant donné le nombre important de sites de compensation, LISEA cherche à mettre en place un dispositif 

d’échantillonnage pour réaliser, à partir de 2024, des suivis basés sur un échantillon représentatif pour 

certaines espèces ou groupes d’espèces. 

Les échantillons des sites suivis seront définis à partir de différents critères de sélection. Ces derniers ont été 

présentés à PCN et ses associations qui ont ensuite fait part à LISEA de leurs remarques et de leurs 

propositions. 

Fin 2022, LISEA a produit un lot de sites échantillonnés pour le groupe des chiroptères et pour le Fadet des 

Laîches, dans le but de débuter les suivis de ces sites à partir de 2023. PCN et ses associations ont ainsi vérifié 

ces sites sélectionnés afin de détecter les incohérences, puis ont défini, pour 2023, le nombre de sites 

échantillonnés qu’il était possible de suivre au regard des plans de charge des associations.   

Mesures environnementales en partenariat avec LISEA 

PCN a animé cinq réunions avec LISEA afin de discuter de l’évolution de la mise en place du dispositif 

d’échantillonnage, des suivis à mettre en œuvre en 2023 et des bilans des actions menées. 

Plusieurs réunions de travail ont permis d’élaborer le budget prévisionnel 2023 : deux réunions avec les 

associations membres de PCN, et trois également avec LISEA. Des rencontres avec les antennes 

départementales du CEN NA se sont également tenues afin de discuter des suivis en cours et de faire le point 

sur leurs besoins concernant leurs sites en compensation LGV. 

Le programme des suivis pour 2022 avec LISEA a été acté pour un montant de 555 337 € concernant 967 

jours de travail. 

En 2022, les suivis réalisés ont été les suivants : 

- Fonctionnalité des ouvrages de transparence écologique pour les amphibiens ; 

- Mares de compensation ; 

- Population de Sonneur à ventre jaune (16) ; 

- Amélioration des connaissances sur la Grande Mulette (16) ; 

- Mesures compensatoires de sites en acquisition de Ragouillis- Bois du Touchand (86), Mares et 

Prairies de Fontaine-le-Comte (86), Champs Malins (86), Moquerat (79), Pliboux (79), Plaine de 

Messé-Vanzay (79), Plaine de Villeblanche (79), Plaine de Jouhé (79), Coteaux du Faix de Néreau (16), 

Moulin de Batraud à Ronsenac (16), Coteau du Pont Maçon (16), Pelouses du Petit Favard (16), Vallée 
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de la Charente (16), Chaumes de Mouthiers (16), Vallée du Palais Nord à St Vallier (16), Vallée de la 

Poussonne (16), Le Pas Blanc à Neuvicq (17), Landes de Cercoux (17), Vallée du Lary (17), Ruisseau 

du Lucérat (17) ; 

- Mesures compensatoires de sites en conventionnement de Rémijou-Bignoux (86), Les Jonchères 

Vouillé (86), Saint-Amand-de-Boixe (16) ; Bel Air Sauvignac (16) ; Le Fouilloux-Neuvicq (17) ; 

- Impacts de la LGV SEA sur les populations d’Avifaune de plaine, du Fadet des Laîches (17) et du Castor 

(86) ; 

 
Figure 5 : Fadet des Laîches sur le site, Bel Air Sauvignac  

(16) (D. Suarez, Charente Nature) 

 

 

 
Figure 7 : Bruant jaune sur le site Messé - Vanzay (79) 

(Copyright MC. Stenger) 

 
Figure 8 : Sérapia à labelle allongé Serapia 

vomeracea sur le site Le Petit Favard (16) (C. Pagot, 
Charente Nature) 

 

Un colloque de l’Observatoire environnemental de LISEA a été organisé le 10 mars 2022. Le travail des 

associations a été valorisé par la présentation des résultats de 3 études : 

- Présentation du suivi des populations impactées de Sonneur à ventre jaune en Charente, 

- Présentation du suivi Mares, 

- Présentation du suivi Mulettes. 

 

Figure 6 : Oreillard gris sur le site, Bel Air 
Sauvignac (16) (A. Dutrey, Charente Nature) 
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Quelques résultats ont ainsi pu être annoncés : 

• Le Sonneur à ventre jaune est suivi depuis 2015 dans la cadre des suivis de population d’espèces 

impactées par la LGV. Cette espèce était peu étudiée avant cette date-là dans le sud Charente. Un 

protocole d’inventaire, basé sur la méthode « capture-marquage-recapture » (CMR), a donc été mis 

en place sur les secteurs de Cressac, Poullignac et Bois de la Croix afin de définir de potentielles 

stations et leur fonctionnalité, d’évaluer les effectifs 

présents et la connexion entre les différentes 

populations, d’étudier ainsi l’efficacité des mesures de 

réduction d’impact et de compensation mises en œuvre 

et d’évaluer l’incidence de la LGV sur une éventuelle 

fragmentation des noyaux de population. Des ornières 

ont été créées en 2020 sur Cressac et Bois de la Croix pour 

créer des sites de reproduction du Sonneur. 

Malheureusement peu d’entre elles tiennent l’eau. Les 

ornières ont été créées dans le but de répondre à la dette 

compensatoire sur le Sonneur à ventre jaune mais elles s’avèrent inefficaces en l’état. Il n’y a 

malheureusement pas eu d’état initial, ne permettant donc pas de savoir à quel point l’espèce a été 

impactée sur Cressac. Ce suivi par CMR, permet, malgré tout, d’observer que la metapopulation de 

Cressac est fragile. En effet, c’est une petite population et peu d’individus passent de part et d’autre 

de la LGV. L’ouvrage ne semble pas imperméable mais la transparence n’est pas significative. L’enjeu 

principal est de disposer d’un habitat fonctionnel pour cette espèce. 

• Le suivi Mares est mis en place depuis 2014 afin d’évaluer l’efficacité des créations de mares pour les 

populations d’amphibiens et d’odonates, d’étudier leur fonctionnalité via un suivi de la colonisation 

de la faune et de la flore et de proposer des actions d’ajustement en cas de dysfonctionnement. 261 

mares ont été créées depuis 2011 et le suivi de ces mares a 

permis d’observer 14 espèces d’amphibiens et 38 espèces 

d’odonates. Les résultats de ces suivis montrent une 

augmentation de la diversité des espèces d’amphibiens et 

d’odonates en lien avec l’augmentation des surfaces des 

herbiers aquatiques. Mais on constate un dysfonctionnement 

de ces milieux liés aux assèchements et à la présence des 

espèces exotiques. Il est donc nécessaire de poursuivre les 

suivis de toutes les nouvelles mares créées pendant 3 ans, 

mettre en place des mesures correctives sur les mares non fonctionnelles, relancer des suivis sur les 

mares anciennes et réévaluer la dette de compensation en fonction des résultats des suivis. 

• Les suivis sur la Grande Mulette en Vienne et en Charente ont permis, quant à eux, de poursuivre 

l’amélioration des connaissances sur la répartition de cette espèce qui est en danger critique 

Figure 9 : E. Boussiquault (CN) 

Figure 10 : Vienne Nature 
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d’extinction. En Vienne, 39 Grandes Mulettes ont été 

trouvées au sein de 7 stations (toutes localisées en aval du 

barrage de Châtellerault). En Charente, les dernières 

prospections ont permis de découvrir de nouvelles localités 

de Grande mulette, mais il s’agit uniquement de coquilles 

trouvées dans un état de dégradation très avancé. Il est alors 

important de poursuivre les suivis des stations connues et 

d’en rechercher de nouvelles.  

 

Il faudra encore plusieurs années de suivis pour conclure de l’efficience des mesures compensatoires mises 

en œuvre pour la conservation des espèces. Un bilan intermédiaire, réalisé en 2034, permettra d’analyser les 

résultats des premières années de suivis, et ainsi de fournir des éléments d’appréciation pour comprendre 

une inefficacité et/ou l’échec d’une modalité de gestion, ainsi que la régression ou l’absence d’une espèce 

ou d’un groupe d’espèces. 

Aurélie CARRIERE, Coordinatrice LGV à Poitou-Charentes Nature 

Environnement  

Groupe de travail éolien : éolien offshore Oléron  

En 2021, PCN a demandé aux préfets de la région Poitou-Charentes et à la préfète NA de respecter le principe 
d'exclusion des parcs éolien des zones Natura 2000 sur terre et en mer tel que pratiqué en Poitou-Charentes 
depuis l'origine. 
 
Dans sa réponse, la préfète NA a confirmé le maintien de ce principe à terre, s'en remettant pour la mer au 
débat public concernant le projet de parc offshore d'Oléron. 
Le débat public de la CPDP a montré une forte opposition des élus, des associations et du public, relatée dans 
les conclusions du débat en avril 2022. PCN a été auditionné par la commission ainsi que les autres 
associations concernées (FNENA, NE17, LPO...). 
La Ministre a maintenu le projet en l'éloignant de la cote, mais situé toujours en ZPS Natura 2000 et à 
proximité immédiate de la ZSC Natura 2000 et du Parc Naturel Marin qui seront notamment traversés par les 
câbles de raccordement à terre. 
Un recours gracieux a été adressé à la Ministre par 8 associations locales et nationales. 
Elles estiment qu’en lançant l’appel d’offres pour une zone éolienne industrielle située en ZPS Oiseaux et dans 
un rail migratoire d’importance internationale sans études environnementales préalables, la ministre ne 
respecte pas les Directives Européennes Natura 2000, contrairement aux autres Etats européens. De même, 
aucune analyse environnementale stratégique n’a accompagné la désignation de zones propices à l’éolien, en 
ce sens, elles estiment que la Directive Cadre Stratégie pour le Milieu Marin et la Directive Planification En 
Mer ne sont pas respectées non plus.  Ils leur paraissent que les recommandations de la CNDP demandant 
l'éloignement du parc hors Natura 2000 n’ont pas été suivies. 
 
Le recours gracieux intenté par les 8 associations de protection de l’environnent, dont Nature Environnement 
17, ayant été rejeté implicitement, Nature Environnement 17 conteste la décision ministérielle devant le Con-
seil d’Etat, en soulignant que la biodiversité ne doit pas être sacrifiée sur l'autel des énergies renouvelables. 
 
Pierrick MARION, co-président de Poitou-Charentes Nature 

Figure 11 : M. Gailledrat (VN) 
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Comité de Suivi de Site (CSS) Clérac (16) 
Notre représentant Alain Boussarie, n’a pas pu se rendre aux réunions de cette instance en 2022. 

 

CSS Gizay (86) 
Commission de Suivi de Sites du 14 décembre 2022 

Présents  

G. BEAUJANNEAU, Président de la Communauté des Vallées du Clain, F. BOCK Conseiller Départemental, M. 
STANISLAS Comité de défense des habitants de Gizay, M. DOULEAU Veolia, M. CHASSAT Directrice du site, 
Mr SAUVAIRE DREAL, Mmes MEMETEAU et (DDT), JY. GRASSIEN Maire de Gizay, F. MORILLON adjoint au 
maire de Gizay, F. BERRY représentant PCN et VN. 

Pour rappel :  

• Depuis janvier 2020, la   société   SOVAL   NORD   est   autorisée   par   l’Arrêté   préfectoral n°2020-
DCPPAT/BE-007   à   exploiter   en   substitution   à   la   société   SETRAD   l’installation   de stockage 
de déchets non dangereux. 

• Pas de prolongation de l’exploitation du site au-delà de 2027 

Liste des points abordés : 

• Présentation activités et du bilan 2021 : pas de dépassement significatif en termes de rejets (bilan en 
Pj) 

• Externalisation du traitement des lixiviats vers Grand Poitiers pour les volumes excédant la quantité 
autorisée par l’arrêté préfectoral d’autorisation. 

• Déboisement achevé : il ne représente que 13,9ha surface inférieure à celle autorisée 17ha, du fait 
de l’évolution réglementaire et technique de traitement des casiers (24 mois d’ouverture au lieu de 
18). Le reboisement est en cours   

• Bilan Odeurs 
o Actions menées par SOVAL NORD (CF Compte Rendu) 
o Campagne de mesures sera faite en fonction des signalements des habitants  
o Mise en place capteurs  

• Mise en place taxe incitative et incidence sur typologie des déchets : trop tôt pour mesurer  

• Type de sol : profondeur argile non connue sous casier 

Question posée sur la hauteur du tas et envol des déchets : hauteur réglementaire – la présence de sacs 
plastiques trouvés jusqu’aux Gabins est connue mais non expliquée. 

• Pas de décalage significatif entre éléments du rapport et durée fonctionnement des torchères 

• Un problème a été détecté sur l’ORC 1 géré par Dalkia d’où une diminution de production.  

• L’autre unité de production d’électricité présente des résultats en diminution : les anciens casiers 
produisant moins de gaz, les turbines ne pouvant pas fonctionner si le volume de gaz est faible sont 
une partie de l’explication. De plus les nouveaux casiers présentent un temps de latence pour 
produire du gaz. 

Etat avancement du projet de centrale photovoltaïque SERGIE : le dossier avance, la difficulté de gestion du 
partage des responsabilités sur le site vis-à-vis de la sécurité est en discussion mais freine l’avancement. Un 
cadrage technique précise est nécessaire – L’exploitation postérieure du lieu serait un signal favorable pour 
les habitants. 
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• Qu’en est-il de l’Unité de méthanisation proposée pour valorisation de la station biogaz : obstacle 
actuel du fait de la différence de traitement entre le gaz fourni par ISDN et celui des biodéchets  

• Intervention DREAL :  

o Amélioration des odeurs en 2022 

o Rejets dans milieu naturel : question à traiter compte tenu du changement climatique qui 
limite la quantité d’eau donc la dilution et le transport. Est évoquée la possibilité de rejets 
limitée à la période hivernale ça qui nécessite un stockage ? Est évoqué également le 
traitement STEP GP ? En période sèche, peu de rejets arrivent au Miosson, ils sont absorbés 
avant par le sol 

• Projection sur résistance fond de casier : demande d’information pour estimation du risque de 
perforation par granulats, altération des fonds de casier. Normes établies par Etat – suivies. A la 
question de l’ajout de la couche d’argile effectué suite à l’atteinte de la roche sans couche naturelle 
d’argile, Mr. Sauvaire signifie que l’épaisseur a été calculée pour être suffisante. 

La séance est close à 10h30. 

Francine BERRY, représentante de PCN au CSS de Gizay, membre de Vienne Nature 

 

Unité de Valorisation Energétique (UVE) de Grand Poitiers Communauté Urbaine  

La commission de suivi de site (CSS) s’est réunie le 12 décembre 2022.  
Poitou Charentes Nature et Vienne Nature y étaient représentées par Roland Caigneaux 
Cette usine de traitement des ordures ménagères mise en service en 1984 est actuellement gérée par 
l’entreprise IDEX Environnement. 

En 2022, 50 000 tonnes de déchets ont été incinérées en provenance de la collecte de 246 000 habitants. 

Le traitement des fumées a été réalisé grâce aux équipements suivants : 
- une injection d’eau ammoniacale qui assure l’élimination des oxydes d’azote (NOx) ; 
- des lignes d’injection de réactifs. Les gaz passent dans un réacteur (cylindre vertical où passent les fumées) 
dans lequel est pulvérisé du lait de chaux. La chaux à la particularité de neutraliser les gaz acides. L’injection 
de coke de lignite permet quant à elle de capter les métaux lourds, les dioxines et les furanes par adsorption, 
- un filtre à manches situé en aval de ces injections contribue au dépoussiérage des fumées et à leur épuration 
en capturant les produits de la neutralisation des polluants cités précédemment, 
- une cheminée de 47 m de hauteur de type multicanaux à tirage forcé permettant une évacuation des rejets 
à l’atmosphère. 
La surveillance de la qualité de l'air autour de l'UVE a été réalisée par ATMO Nouvelle-Aquitaine du 14 juin au 
18 juillet 2022. 
La campagne de 2022 s’est inscrite dans la continuité des précédentes avec la surveillance des polluants 
suivants :  dioxines et furannes chlorées et bromées en air ambiant, dans les retombées atmosphériques, 
dans les légumes (betteraves) et dans le lait de vache. Métaux lourds dans l’air ambiant. 
L’ensemble des rejets de l’UVE sont conformes et inférieurs aux seuils réglementaires. 

La chaleur récupérée (82 648 MWh) a permis d’alimenter le réseau de chauffage urbain de Poitiers (12 300 
logements). 
Les ferrailles ont été recyclées (640 tonnes) 
Les résidus solides (mâchefers) ont été valorisés en revêtement routier. 
Les REFIOM provenant de l’épuration des fumées (1400 tonnes) ont été enfouis en centre de stockage 
spécialisé. 
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La demande a été faite par Poitou Charentes Nature et Vienne Nature que dans les futurs bilans annuels soit 
mentionné le tonnage de CO2 rejeté lors de la combustion des déchets afin que soit connue la contribution 
à l’augmentation de l‘effet de serre de cette UVE. 

Roland CAIGNEAUX, représentant de PCN au CSS de l’UVE de Grand Poitiers, membre de Vienne Nature 
 

Communication, éducation à l’environnement  

Festival International du Film Ornithologique de Ménigoute  

La conférence (exposé et débat) 

Evènement financé par la Région Nouvelle-Aquitaine et la DREAL Nouvelle-Aquitaine 

La « conférence » organisée, par PCN, le 29 octobre 2022, dans le cadre du FIFO, en partenariat avec la 

« Radio Chrétienne de France » (RCF) Poitou et avec le soutien de la Région Nouvelle-Aquitaine et de France 

Nature Environnement, a eu pour thème « La Trame noire » (la pollution du ciel nocturne). Cette conférence-

débat, animée par Lydia DE ABREU, journaliste et directrice de RCF Poitou, s’est déroulée en deux parties de 

45 minutes, enregistrées pour diffusion radiophonique. 

 
Figure 12 : Candice MILLET, Poitou-Charentes Nature 

 

Au cours d’une première partie, Monsieur Romain SORDELLO, chef de projet à l’Agence Française pour la 

Biodiversité*, a présenté un exposé en s’appuyant sur le guide « Trame noire, méthodes d’élaboration et 

outils pour sa mise en œuvre » dont il est l’un des co-auteurs**. 

* Le conférencier est ingénieur écologue au sein de l'unité mixte Patrimoine naturel (réunissant l’Office 

Français de la Biodiversité, le Muséum National d’Histoire Naturelle et le Centre National de la Recherche 

Scientifique), spécialisé sur la lumière artificielle et ses effets sur la faune et la flore. 

** L’ouvrage a été édité par l’Office Français de la Biodiversité (OFB) ; il est possible de consulter ce guide sur 

le portail technique de l’OFB. 

Monsieur SORDELLO a abordé, entre autres, les sujets suivants : 
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- L’obscurité essentielle pour les animaux diurnes et nocturnes, 

- La lumière artificielle nocturne, source d’une pollution planétaire, 

- La pollution nocturne omniprésente en ville, 

- L’arrêté ministériel réglementant les installations d’éclairage, 

- La lumière nocturne qui perturbe la reproduction des insectes, la pollinisation et les cycles du vivant (faune 

et flore), 

- Les pistes pour la réduction de la pollution nocturne : éclairage intelligent (…), 

- Les LED : intérêt économique versus impact nocif augmenté. 

Avant l’exposé présenté par M. SORDELLO, des fiches questions ont été distribuées à toutes les personnes 

présentes dans la salle ; ces dernières ont pu noter leurs questions pendant l’exposé. Après l’exposé, les 

questions écrites ont été collectées et regroupées par thématique. Ensuite, Mme DE ABREU a présenté ces 

questions aux cinq intervenants participant à la table ronde :  

- Monsieur Romain SORDELLO ainsi que 

- Mme Violette JANET-WIOLAND, chargée de mission dans le Parc Naturel Régional Millevaches (Limousin) 

et coordinatrice de la Réserve internationale du Ciel Etoilé du PNR, 

- Monsieur Michel DEROMME, référent régional de l’association ANPCEN (Association Nationale pour la 

Protection du Ciel et de l’Environnement Nocturne), 

- Monsieur Alois GABORIT, élu de Poitiers délégué à l’Urbanisme et au foncier, et de Grand Poitiers comme 

vice-président à la sobriété, l’urbanisme et la transition écologique, et 

- Monsieur Éric CHAPELLE, médiateur scientifique de l’Espace Mendès France Poitiers, spécialiste de la 

lecture du ciel. 

Environ 60 personnes ont assisté à la conférence qui a été l’occasion de reconduire le partenariat avec RCF 

Poitou, qui assure l’animation de la conférence ainsi que l’enregistrement en direct et la radio-diffusion en 

différé. 

À noter que l’utilisation de la salle Romane, située en centre-bourg, accueille chaque année, dans le cadre du 

FIFO, un public averti qui apprécie également la troisième partie de la conférence organisée, hors 

enregistrement, pour entamer un débat avec le public présent dans la salle. 

En 2021, le public avait été moins nombreux à la conférence de PCN. En 2022, la salle Romane était, de 
nouveau, bien remplie ; cette année, un questionnaire a été utilisé pour identifier le profil et les motivations 
des citoyens assistant à la conférence.  Merci à Marie LEGRAND, qui, en tant que bénévole, s’est fortement 
investie pour proposer un sujet pour la conférence et pour trouver des intervenants de grande qualité. 

Klaus WALDECK, trésorier de Poitou-Charentes Nature 

 

Le stand tenu par PCN au « forum des associations », pendant la durée du festival. 

Un grand merci, d’une part, aux bénévoles et aux salariés de PCN et, d’autre part, aux personnes des 

associations membres qui ont participé à l’animation créée au stand où de nombreux festivaliers se sont 

arrêtés pour échanger, entre autres, au sujet des initiatives citoyennes en faveur de la protection de la 

planète. FNE NA a été également représentée à notre stand. 
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Figure 13 : Candice Millet, Poitou-Charentes Nature 

 
Klaus WALDECK, trésorier de Poitou-Charentes Nature 

 

Emissions d’été diffusées par RCF Poitou et fin de la collaboration 

Emissions d’été diffusées par Radio Chrétienne Francophone (RCF) Poitou 

Notre collaboration avec « Radio accords » devenue aujourd'hui « RCF Poitou » est ancienne. Après quelques 
émissions sur des sujets d'actualité environnementale, notre collaboration s'est prolongée autour d'une 
conférence-débat lors du festival international du film ornithologique de Ménigoute (FIFO). 

D’habitude, Poitou-Charentes-Nature réalisait, chaque année, 40 émissions de sept minutes avec RCF Poitou. 
En 2022, la plus faible disponibilité des personnes ressources a fait qu’une partie des émissions réalisées en 
2021 ont été rediffusées pour compléter les émissions créées en 2022. Ces émissions ont été diffusées en 
juillet et en août 2022. Pour cette année, le thème choisi pour les émissions était "Les inventaires de PCN".  

Ces émissions ont permis, d’une part, de sensibiliser les auditeurs de RCF Poitou à la Nature et à 
l'Environnement et, d’autre part, de nous crédibiliser auprès de nos partenaires et de nos financeurs : les 
services de l'Etat et du Conseil Régional Nouvelle-Aquitaine ainsi que nos financeurs privés. 

Je voudrais remercier Pierre Guy (pour son travail de coordination), les intervenants bénévoles d'ici et 
d'ailleurs dont la participation est un élément essentiel de la réussite et également l'équipe de RCF Poitou. 

Klaus WALDECK, trésorier de Poitou-Charentes Nature 

 

La fin de la coopération avec RCF Poitou 

Au début de l’année 2022, le Conseil d’Administration de PCN a pris la décision de cesser, à partir de janvier 
2023, la coopération entre RCF Poitou et PCN concernant, d'une part, les émissions d'été de RCF Poitou et, 
d'autre part, la conférence de PCN organisée dans le cadre du FIFO. 

Le directeur de RCF Poitou, Monsieur Mickaël LAHCEN a été informé sur cette décision par un courrier daté 
le 25 avril 2022. 

Ce courrier envoyé par le bureau de PCN indiquait le principal motif de ce choix : La majorité des membres 
du CA estimaient que la charge de travail des salariés et des bénévoles ne leur permettait plus de participer 
à ces émissions et à la conférence.   

Klaus WALDECK, trésorier de Poitou-Charentes Nature 
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Presse 

La presse quotidienne locale a relayé de nombreuses fois les actions picto-charentaises telles que l’inventaire 
des oiseaux forestiers, le programme pédagogique « Les mystères du sol » ou encore les mares du Poitou-
Charentes grâce à la communication des associations membres et de PCN. Le récapitulatif complet des 
reportages se trouve dans les rapports d’activités de chaque programme. 

PCN a été quelques fois sollicitée par des journalistes pour des thématiques techniques et a renvoyé vers les 
personnes ressources de ses associations membres.  

Candice MILLET, Chargée de mission à Poitou-Charentes Nature 

 

Relations extérieures 

Représentation et travaux au Conseil Economique, Social et Environnemental 

Régional (CESER)  

Référente : Isabelle Loulmet  
Représentants : Geneviève Albert-Roulhac, pour Limousin Nature Environnement (commission 3 et C) –
Philippe Barbedienne pour la Sepanso Aquitaine (commission 3 et C) - Isabelle Loulmet pour Poitou-Charentes 
Nature (commission 2 et B). 

En 2022 le CESER s’est réuni 5 fois en séance plénière et pour un colloque, à Bordeaux. 

  
Figure 14 : CESER NA 

 
Plusieurs interventions en séance plénière ont fait entendre la voix des APNE : sur la feuille de route 
« biocontrôle et biosolutions », sur la gestion durable de l’eau, sur la politique déchets, sur la stratégie 
régionale de biodiversité. Avec une participation à l’interpellation portée par le Mouvement Associatif NA 
relative aux emplois associatifs. 

Le CESER NA a adopté un rapport sur « les acteurs et les publics du soin et du lien social », et a produit un 
avis très riche sur le Plan Régional Santé Environnement 4. 
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Le colloque du 7 juillet à Bordeaux intitulé « réinventer le débat public et transformer demain », a brassé 
large sur les thématiques de la participation citoyenne, du débat public, du vote.  

La commission B a notamment travaillé sur une contribution en faveur des éco-socio-conditionnalités dans 
les dispositifs régionaux, adoptée à la séance plénière d’octobre.  
La commission 2 s’est saisi du sujet de la ligne LGV GPSO et a remis sa contribution début 2023.Isabelle 
Loulmet et Philippe Barbedienne ont présenté aux membres de la commission 2 les impacts du projet GPSO 
sur l’environnement, naturel et humain, et les coûts énergétiques engendrés par la construction et le 
fonctionnement d’une telle infrastructure, avec ses effets irrémédiables et non compensables. 
La commission 3 travaille sur une auto-saisine « les conditions du développement des énergies 
renouvelables en Nouvelle-Aquitaine ». L’objectif des travaux est de proposer des conditions 
environnementales, sociales, démocratiques, économiques pour un développement exemplaire des énergies 
renouvelables en Nouvelle-Aquitaine. La fin des travaux est prévue en 2023. 
Le travail des représentants de nos fédérations s’appuie sur les membres de nos associations qui, par leurs 
compétences et expertises, nourrissent leur travail dans les commissions et aux séances plénières. 

Isabelle LOULMET, représentante de PCN au CESER, Président de FNE NA 
 

Conseil Régional : coordination des contrats d’objectifs régionaux   

Comme chaque année, le recensement des projets pour l’année suivante, la centralisation et la synthèse des 
fiches actions proposées par les associations ont nécessité un suivi continu des dossiers par les salariés de PCN 
durant l’année. Plusieurs réunions ont été organisées, en amont des propositions, pour les actions 2023. Ces 
réunions ont permis d’échanger autour du bon déroulement des programmes 2022, et de réaliser un budget 
prévisionnel 2023 qui a été soumis à l’appréciation des administrateurs de PCN. 

PCN a présenté, le 21 juillet, le programme d’actions 2023 aux responsables biodiversité de la Région. La 
discussion a porté sur les actualités régionales, notamment les règlements d’intervention, sur le déroulement 
des programmes 2022 et sur la présentation des programmes 2023. Le service Biodiversité de la Région a 
indiqué que deux règlements d’intervention allaient être rédigés à la rentrée 2022 avant d’être votés par le 
Conseil Régional. Leur objectif est d’encadrer les aides accordées par la Région Nouvelle-Aquitaine selon deux 
thématiques : « Biodiversité » et « Transition Ecologique et Territoire ». PCN a alors participé à plusieurs 
réunions de concertation organisées par le Conseil Régional autour de ces règlements d’intervention (le 5 
juillet, le 1er septembre et le 18 octobre 2022). Un accompagnement et une diffusion de l’information ont 
été faits auprès des associations. 

Suite à la décision en 2021 de ne demander des financements FEDER qu’à partir de 2022, des réunions se 
sont tenues pour définir les programmes et les montants concernés. Nous avons en parallèle eu des 
informations sur l’attribution de ces fonds et avons sollicité les services de la Région pour construire nos 
projets dans le cadre des nouvelles règles imposées par ce PO FEDER 2021-2027. PCN a ainsi rencontré la 
régie FEDER à plusieurs reprises (le 03 mai et le 25 novembre 2022) pour discuter du montage des projets et 
de cette demande de financements européens. 

Aurélie CARRIERE, Coordinatrice à PCN 

 

DREAL Nouvelle-Aquitaine  

PCN entretient des relations régulières avec les services de la DREAL dans le cadre des projets associatifs, 
plus particulièrement avec le service Patrimoine Naturel. Ces échanges réguliers et l’engagement de PCN et 
de ses associations membres à répondre aux sollicitations favorisent un partenariat fluide. 

Aurélie CARRIERE, Coordinatrice à PCN 
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Agence Régionale de la Biodiversité Nouvelle-Aquitaine 

Notre représentant Alain Persuy ne s’est pas rendu aux réunions de cette instance en 2022 en raison de 
nouveaux engagements nationaux pris et d’un calendrier trop chargé. Jean-Michel Passerault a été désigné 
comme nouveau représentant. 

 

Groupe des directeurs des associations membres de France Nature Environnement 

de Nouvelle-Aquitaine 

La coordinatrice et la chargée de mission de PCN ont participé aux réunions du réseau des directeurs et 

coordinateurs des associations adhérentes et affiliées à FNE NA.  

Deux réunions se sont tenues en 2022 pour échanger autour de divers sujets : Sentinelle de la Nature, projets 

naturalistes, FEDER, séminaire des directeurs de FNE, partenariat avec l’ARB NA… 

Les salariés de PCN ont pu, lors de ces réunions, informer les autres associations affiliées à FNE NA des 

actualités de Poitou-Charentes Nature et discuter avec ces dernières des préoccupations communes qui 

touchent nos associations (financement, nouvelles règles FEDER, Règlements d’interventions de la Région, 

entretien de maîtrise professionnelle …). 

Aurélie CARRIERE, Coordinatrice à PCN 

 

Confédération France Nature Environnement Nouvelle-Aquitaine (FNE NA)  

Trois représentants titulaires et trois représentants suppléants de PCN participent au CA de la confédération 
FNE Nouvelle-Aquitaine. 

En 2022, Isabelle LOULMET, présidente, Alain PERSUY, secrétaire adjoint, et Pierrick MARION ont été les 
représentants titulaires tandis que Marie-Dominique MONBRUN, Jean-Michel PASSERAULT et Klaus 
WALDECK y siégeaient comme représentants suppléants. 

Le CA s’est réuni à 5 reprises en 2022. Les points majeurs sont les suivants : 

• Bilan des réunions départementales SNAP : Jean-Michel Passerault propose en mars 2022 de 
partager les comptes-rendus des réunions départementales. 

• Retour sur le débat public éolien en mer (cahier d’acteur- journées environnement- festival des 
18-19 février 2022) et suite.  Intervention de Pierrick Marion pour souligner l’importance de la biodiversité 
dans la zone choisie pour le futur parc éolien. 

Remerciements à Marie-Dominique Monbrun et aux membres du groupe mer-littoral, Laurent Soulier, 
Pierrick Marion, Serge Urbano, Monique Hyvernaud, Bruno Toison, Sophie Huberson, Dominique Chevillon, 
pour leur travail et la réalisation du cahier d’acteur envoyé en mars 2022 

Remerciements au groupe du festival énergies et océan à La Rochelle, Cathy Mazerm, Marie-Dominique 
Monbrun, Moea Lartigau, Jules Boisseau et Isabelle Loulmet, avec un stand FNE NA attractif. 

• Braconnage Civelle : Décision : compte tenu de l’importance des faits, le CA de FNE NA invite le 
Bureau à engager FNE NA dans le dossier en se constituant partie civile avec NE17, FNE Vendée, FNE Pays de 
la Loire et FNE dans le cadre du trafic d’espèces protégées (civelles). 
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• Réseau juridique Nouvelle-Aquitaine (RJ NA) : L’arrivée de moyen humain salarié disposant de 
compétences juridiques permet à FNE NA de relancer la mise en réseau des juristes du mouvement, et 
permet d’envisager la définition d’une politique contentieuse rendue possible par l’obtention de l’agrément 
pour la protection de l’environnement. 

Décision : Jules Boisseau, en lien avec Antoine Gatet, référent juridique de FNE NA, est chargé de proposer à 
un prochain CA les modalités de mise en place d’un Réseau juridique au sein du mouvement FNE Nouvelle-
Aquitaine. 

Le compte rendu de la Commission biodiversité du 5 octobre 2022 détaille les nombreuses actions 
menées en 2022 recensées par Jean Michel Passerault et Serge Urbano. 

Pierrick MARION et Klaus WALDECK, représentants de PCN au CA de FNE NA 

 

Système d’Information Nature et Paysage (SINP) 

La mise en place du schéma métier du système d’information de l’inventaire du patrimoine naturel (SINP), 
en aout 2022, a fixé comme principe l’open data, prévoyant la diffusion des données publiques à la précision 
maximale disponible. Les seules restrictions à la diffusion concernent les données espèces dites « sensibles ». 

FNE NA participe aux réunions d'équipe d'animation du SINP Nouvelle-Aquitaine. 

Si FNE NA approuve le principe de la diffusion des données, considérant que ces données sont utiles pour la 
conservation si elles sont diffusées et partagées, nous pensons important que : 

- les associations soient reconnues comme les principaux contributeurs de données naturalistes, et dans leur 
engagement dans la diffusion et la valorisation ; 

- la diffusion des données d’espèces sensibles soit très restreinte ; 

- la protection des données « personnelles » soit assurée. 

Jean-Michel PASSERAULT, membre du Groupe Ornithologique des Deux-Sèvres, référent SINP de FNE NA  

 

Commission d’attribution des aides de l’ADEME 

La représentation des associations dans cette commission régionale est désormais assurée par France Nature 
Environnement Nouvelle-Aquitaine. 

 

Agence Régionale d’Evaluation Environnement et Climat (AREC) 

La représentation des associations dans cette commission régionale est désormais assurée par France Nature 
Environnement Nouvelle-Aquitaine. 
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Fonctionnement interne  

Ce chapitre est traité dans les rapports moraux présentés par les co-présidents au cours de l’assemblée 
générale  

Gouvernance : bilan du Co-Président 

Dans le cadre de ma délégation de Co-président de Poitou Charentes Nature, j’ai la responsabilité de la 

gestion des ressources humaines des salariés de la fédération.  

L’an passé, je faisais état de l’engagement des salariés, pour assurer la continuité du suivi des dossiers et 

animer la coordination au service des associations membres.  

Malgré une charge de travail conséquente, l’année 2022 s’annonçait sereine.  

Le 26 janvier 2022, un événement relevant d’une faute grave du code du travail, a impliqué le coordinateur 

de la Fédération. Au-delà, de la gestion d’une procédure disciplinaire, les conséquences sur la capacité de la 

fédération à assurer ses missions se sont trouvées engagées. C’est dans les situations de crise que l’on mesure 

la force du collectif et la résilience d’une association. Avec le recul, les salariés et les administrateurs ont su 

surmonter cet épisode dramatique. Mais on ne peut pas oublier les inquiétudes, les tensions et la surcharge 

de travail qu’induit une telle situation.  

En effet après la gestion de crise, il faut assurer la pérennité de la fédération et très vite les partenaires 

attendent des réponses, certes légitimes mais le sursis accordé est de courte durée.  

Pour aggraver la situation, après avoir pu en urgence recruter pour soutenir la coordinatrice, un salarié en 

CDD, le recrutement d’un coordinateur expérimenté n’a pu aboutir. La complexité du poste à pourvoir, la 

transparence assumée sur les difficultés présentes dans un contexte de raréfaction des candidats en sont les 

motifs.  

Après avoir lancé, le recrutement d’un chargé d’études débutant, les premiers entretiens se sont déroulés le 

2 juin 2022.  Les candidats retenus n’ayant pas donné suite, l’appel à candidature infructueux est renouvelé. 

Le 21 juin une candidate est retenue. Pour finir sa soutenance de Master, son embauche est effective à mi-

temps à compter du 18 juillet, puis à temps plein au 1er septembre 2022.  

Durant cette période, la surcharge de travail dans un contexte d’incertitude des financements a épuisé les 

salariés. Heureusement la cohésion d’équipe et le soutien des collègues a permis une sortie de cette crise.  

La conduite de ce travail a nécessité 41 déplacements, pour l’animation des réunions d’équipe, 

l’accompagnement des salariés aux réunions techniques, la participation aux travaux préparatoires, des 

contrats d’objectifs, des mesures compensatoires de LISEA, du fond FEDER.  

A laquelle, il faut ajouter les réunions de bureau, du conseil d’administration et plusieurs réunions en visio-

conférence.  

En conclusion, je remercie les salariés pour leur engagement et tous les salariés et administrateurs des 

associations qui ont apporté leurs soutiens, durant cette année 2022. 

Michel Levasseur, Co-Président de Poitou-Charentes Nature 
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Réunions  

Une Assemblée Générale ordinaire a été organisée le 15 juin 2022 à Saint-Martin-lès-Melle à 17h. une 
quarantaine de personne était présente. 

Cinq conseils d’administration se sont tenus durant l’année, ainsi que quatre réunions de bureau avec la 
participation de nombreux administrateurs en visioconférence. Remplacement en janvier de Yanick Maufras 
démissionnaire par Anne Faucher. 

Daniel GILARDOT, Secrétaire de Poitou-Charentes Nature 

 

Site internet de PCN 

En 2022 le site internet de PCN a été complètement remis à jour. Depuis 2017, ce sont essentiellement les 

actualités et présentations des programmes qui étaient actualisées. Le contenu « permanent » (instances, 

liste des financeurs, rubriques vente d’ouvrages, etc.) se faisait vieillissant. Sans changer grandement 

d’apparence, le site est donc de nouveau un outil de communication qui met en avant la vie de nos 

associations membres et de la fédération Poitou-Charentes Nature. L’organisation du site, même si elle ne 

se voit pas, a été revue pour rendre plus fluide la navigation entre les articles d’une même catégorie. 

L’agenda qui avait disparu est de nouveau alimenté par les sorties natures du réseau chaque mois. Une 

rubrique « offre d’emploi » a été ajoutée et a touché 857 personnes. Enfin, notre unique communiqué de 

presse de l’année spécifique à PCN « La légalité de la méga-bassine de Sainte-Soline » datant du 15 novembre 

2022 comptabilise 2 236 vues. 

Candice MILLET, Chargée de mission à Poitou-Charentes Nature 
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Le Bureau au 31 décembre 2022 :  

Répartition des missions des co-présidents.  

-Chargé de la communication : Alain BOUSSARIE, Charente Nature 

-Chargé de l’administratif et des relations partenariales : Pierrick MARION, Nature Environnement 17 

-Charge du personnel et des finances : Michel LEVASSEUR, Vienne Nature 

 

Trésorier : Klaus WALDECK, Deux-Sèvres Nature Environnement 

Secrétaire : Daniel GILARDOT, LPO Poitou-Charentes 

 

Les salariés au 31 décembre 2022 :  

Aurélie CARRIERE coordinatrice associative et coordonnatrice LGV, Fabrice MICHEAU, responsable 
administratif et financier et Candice MILLET chargée de vie associative à temps plein depuis septembre. 
Alexis FAVROUL a été recruté en CDD pour 6 mois sur le dossier LGV puis prolongé de 5 mois. Départ de 
Bruno Fillon en mars 2022. 

Les associations membres au 31 décembre 2022 :  

Charente Nature, Nature Environnement 17, Deux-Sèvres Nature Environnement, Vienne Nature, LPO 
Poitou-Charentes, Groupe Ornithologique des Deux-Sèvres, SFO (délégation Poitou-Charentes Vendée), 
Union Régionale des CPIE, SOS Rivières Environnement, APIÉEE (Association de Protection, d’Information 
d’Étude de l’Eau et son Environnement). 

 

Poitou-Charentes Nature remercie les partenaires 

qui l’ont soutenue en 2022 

 

 


